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 O programa é realizado em parceria com o Serviço 
Nacional de Aprendizagem Industrial (Senai).

Vale abre inscrições 
de formação 
profissional com 
cerca de 450 vagas 
INCLUSÃO. Com oportunidades preferenciais para mulheres, 
programa fomenta a inclusão e capacita profissionais para im-
portantes funções na operação da companhia

DA REDAÇÃO

Na segunda-feira (6), a Vale 
abriu as inscrições para o seu 
Programa de Formação Profis-
sional (PFP), oferecendo apro-
ximadamente 450 vagas nos es-
tados de Minas Gerais, Espírito 
Santo, Maranhão e Pará. O pro-
grama oferece qualificação para 
atividades operacionais essenciais 
para o negócio da empresa, como 
maquinista, eletricista e operado-
res de mina, usina e porto.

As inscrições podem ser 
feitas até dia 23 de maio pelo 
site www.vale.com/pfp . Para 
participar, os interessados de-
vem ter pelo menos 18 anos de 
idade e formação completa no 
Ensino Médio Regular ou em 
Cursos Técnicos de Ensino 
Médio, de acordo com a vaga 
desejada. O programa é reali-
zado em parceria com o Servi-

ço Nacional de Aprendizagem 
Industrial (Senai).

O PFP tem como objetivo 
não apenas promover a carreira 
dos profissionais, mas também 
estimular a economia das loca-
lidades onde a Vale atua, pro-
porcionando oportunidades de 
emprego para a comunidade.

Helida Bersan, gerente de 
Aprendizagem Técnica e Pro-
gramas de Entrada da Vale, des-
taca que o programa visa pro-

mover a diversidade, oferecendo 
oportunidades a profissionais 
de diferentes perfis. “Queremos 
proporcionar o início de uma 
carreira para profissionais que 
estejam interessados em ajudar 
a Vale a evoluir cada vez mais, 
em suas diferentes áreas de ne-
gócio”, afirma Bersan.

O processo seletivo do PFP 
inclui etapas de inscrições, ava-
liações de conhecimento, dinâ-
micas online, entrevistas com 
gestores da Vale, entrega de do-
cumentação e exames médicos. 
A previsão é que a formação 
dos selecionados comece a par-
tir de agosto.

Os benefícios oferecidos 
aos participantes incluem re-
muneração mensal de até R$ 
1.937,31, assistência médica, se-
guro de vida, reembolso creche 
e pré-escola, benefícios de ati-
vidade física (Gympass), acesso 
ao programa de assistência ao 
empregado Apoiar, vale-refei-
ção ou refeitório no local de 
atuação, vale-alimentação, va-
le-transporte ou transporte no 
local de atuação, cesta de Natal, 
entre outros.

Para mais informações e 
para se inscrever, os interessa-
dos podem acessar o site www.
vale.com/pfp . As vagas são dis-
tribuídas em diversos locais nos 
estados contemplados
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Prefeitura realiza coletiva de imprensa 
junto ao diretor do Cruzeiro Futsal
ESPORTE. Mariana sediará 5 jogos do Cruzeiro pelo Campeonato Brasileiro de Futsal

DA REDAÇÃO

Na última terça-feira (07), 
a Prefeitura de Mariana reali-
zou uma coletiva de impren-
sa com a presença do diretor 
técnico do Cruzeiro Futsal, 
Lucas Motta. Assuntos como 
o calendário de jogos, refor-
ma da Arena Mariana, inves-
timento financeiro e retorno 
do clube à cidade foram te-
mas das perguntas por parte 
da imprensa local.

Estavam presentes o pre-
feito Celso Cota; o Secretário 
de Esporte, Gustavo Gomi-
des; o Secretário de Governo, 
Danilo Brito; o presidente da 
Liga Esportiva de Mariana, 
Aloísio Arlindo (Caburé), e o 
Diretor Técnico do Cruzeiro 

Futsal, Lucas Motta.
Em vista dos questiona-

mentos sobre o montante de 
R$ 350.000,00 feitos ao clube 
celeste, Celso Cota enfatizou 
que não se compara o valor 
investido com o retorno que 
a cidade terá. O valor será 
creditado em 4 parcelas que 
visa a criação de oportunida-
des para jovens atletas maria-
nenses e visibilidade em nível 
nacional da Primaz de Minas. 
Ainda, há o planejamento de 
times sub 17 e sub 20 sedia-
dos na cidade para o ano que 
vem, buscando profissionali-
zação de atletas que possam 
ser incorporados ao time 
principal.

 primeiro contato com o 

Cruzeiro foi feito pelo De-
putado Estadual, Thiago 
Cota, que fez a ligação entre 
a administração do clube e a 
prefeitura. Além de Mariana, 
outras cidades como Ubera-
ba, Uberlândia e Governador 
Valadares estavam disputan-
do para sediar os jogos do 
Cruzeiro Futsal.

Segundo Lucas Motta, 
a escolha por Mariana foi 
devido a alguns fatores. Pri-
meiramente, a estrutura da 
Arena Mariana, que supre as 
exigências da confederação 
nacional, e uma cidade que 
acolhe-se o projeto. Vale res-
saltar que a Arena compor-
ta 5.500 pessoas sentadas e 
passou por reforma, sendo 

finalizada nesta semana com 
equipamentos de alta tecno-
logia. Além disso, as diversas 
quadras cobertas no municí-
pio e o fervor da população 
pelo esporte fizeram a di-
ferença na hora da decisão. 
Motta ainda completou que 
o Cruzeiro está vindo para 
ajudar na administração da 
arena e projeta iniciar escoli-
nhas de futsal nas categorias 
de bases e no projeto Escola 
em Tempo Integral, trazendo 
também o retorno que o pre-
feito espera.  

No próximo sábado, a 
Raposa estreia na Primaz de 
Minas em jogo válido pelo 
Campeonato Brasileiro, en-
frentando o América Minei-

ro, às 16h. Além deste con-
fronto, haverá mais 4 jogos 
também pelo campeonato 
nacional, sendo todos trans-
mitidos por emissoras de 
tv e por canais no Youtube. 
Os ingressos são de cunho 
social, no valor de R$ 20,00 
mais 1 litro de leite, que se-
rão destinados à instituições 
marianenses e doados para 
o Rio Grande do Sul. Aos 
interessados, a compra dos 
ingressos está sendo realiza-
da somente pela plataforma 
online Sympla, dando dispo-
nibilidade aos setores A e B.

+ Comente sobre esta 
reportagem no site
jornalpontofinal.com.br
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O investimento do PAC Seleções representa um passo significativo para o desenvolvimento 
e segurança de Mariana.

Duarte Júnior: PAC 
Seleções destina 
R$ 29 milhões para 
obras estruturais 
em Mariana
IMPORTANTE. Em suas declarações, Duarte expressou sua sa-
tisfação e gratidão pelo reconhecimento, destacando a impor-
tância desse investimento para a região dos Inconfidentes.

DA REDAÇÃO

O Programa de Aceleração 
do Crescimento (PAC) Seleções 
está trazendo um investimento 
significativo para Mariana, de-
monstrando o respeito e o re-
conhecimento pela região. Sob 
a representatividade de Duarte 
Júnior, atual Deputado Federal 
e filho da cidade de Mariana, 
foi anunciado um valor expres-
sivo de R$ 29.424.000 destina-
do a investimentos em obras 
estruturais.

Em suas declarações, Du-
arte expressou sua satisfação e 
gratidão pelo reconhecimento, 
destacando a importância desse 
investimento para a região dos 
Inconfidentes. “É gratificante 
ver nossa região sendo respei-

tada. Vamos continuar traba-
lhando para garantir que nosso 
mandato continue honrando e 
respeitando Mariana e toda a 
região”, afirmou.

O montante de R$ 29 mi-
lhões, nomeado pelo PAC das 
Seleções, será direcionado ex-
clusivamente para obras de 
contenção e estruturação de 
encostas. Esse investimento é 
resultado de um projeto de ma-
peamento de áreas de risco na 
cidade, evitando interferências 
e garantindo a segurança dos 
moradores.

Dentre as áreas contem-
pladas por esse importante 
repasse, estão o bairro Santa 
Rita de Cássia, além das vias 
Rua Ribeirão do Carmo, Tra-

vessa Ribeirão do Carmo, Rua 
Furkin e Rua Conselheiro do 
Lafayette. Estas regiões serão 
alvo de intervenções estrutu-
rais essenciais para garantir a 
estabilidade e a segurança das 
comunidades locais.

O investimento do PAC 
Seleções representa um pas-
so significativo para o de-
senvolvimento e segurança 
de Mariana, reforçando o 
compromisso com o bem-
-estar e qualidade de vida 
de seus cidadãos. A atuação 
conjunta entre os represen-
tantes políticos e os órgãos 
responsáveis demonstra o 
poder da união em prol do 
progresso e da proteção das 
comunidades.
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O Banda na Praça leva alegria à população e enaltece a cultura de Mariana.

Projeto Banda na Praça volta com 
suas apresentações em 2024
CULTURA. Após 4 anos, a expectativa é que a tradição maria-
nense volte a ser realizada normalmente este ano.

DA REDAÇÃO

No domingo (28/04), teve 
o retorno da Banda na Praça, 
sendo realizada na Praça Go-
mes Freire. As apresentações 
foram da Sociedade Musical 
Santa Cecília e da Sociedade 
Musical São Sebastião, ambas 
do distrito de Passagem de Ma-
riana. 

Promovido pela Associa-
ção Marianense de Bandas 
(Amarbandas), com o respaldo 
da Prefeitura de Mariana, este 
evento visa enaltecer a cultura e 
a tradição local. Com onze gru-
pos musicais sediados no mu-
nicípio, muitos dos quais com 
mais de um século de existên-
cia,  a riqueza cultural da região 
é celebrada e preservada.

Mariana é o município de 
Minas Gerais que preserva o 
maior número de Bandas de 
Música Civis. São 11 bandas, 
sendo 9 delas mais do que 
centenárias, como a Sociedade 
Musical São Caetano, de Mon-
senhor Horta, a quarta mais an-
tiga do Brasil segundo os regis-
tros da Fundação Nacional de 
Artes (Funarte).

Na sede do município, es-
tão estabelecidas a Sociedade 
Musical União XV de novem-
bro; a Sociedade Musical São 
Vicente de Paulo e a Sociedade 
Musical 16 de Julho. Já nos dis-
tritos, encontra-se a maior par-
celas delas: Sociedade Musical 
Santa Cecília e Sociedade Musi-
cal São Sebastião, em Passagem 
de Mariana; Sociedade Musical 
São Caetano, em Monsenhor 
Horta; Sociedade Musical Nos-
sa Senhora da Conceição, em 
Furquim; Corporação Musical 
São Sebastião, em Cláudio Ma-
noel; Sociedade Musical Oito 
de Dezembro, em Cachoeira 
do Brumado; Corporação Mu-

sical Sagrado Coração de Jesus, 
em Padre Viegas e Corporação 
Musical São Sebastião, em Ban-
deirantes.

Na pandemia da covid-19, 
por motivos óbvios, houve a 
suspensão do Banda na Praça. 
Em 2022, a retomada com as 
apresentações foi morosa, de-
vido às consequências da pan-
demia que afetaram nos ensaios 
das bandas e na recuperação 
das apresentações. No ano de 
2023, houve uma interrupção 
por causa da troca constante de 
secretários na pasta da cultura. 
Porém, o projeto nunca foi sus-
penso oficialmente, e respeitou 
a disponibilidade de apresenta-
ção de cada banda.

Segundo o secretário de 
cultura, Gustavo Leite, o even-
to retorna este ano graças a um 
pedido da Amarbandas. Poste-
rior a isso, houve um encontro 
no último domingo (05), dentro 
da programação do Festival da 
Vida, entre o secretário e 4 cor-
porações musicais. Ainda, Gus-
tavo destaca que a secretaria tem 
prestado total apoio às bandas 
quanto a realização do projeto e 
a de dois encontros entre as 11 
associações musicais, nos meses 
de julho e dezembro. 

Através da Secretaria de 
Cultura, Patrimônio Histórico, 
Turismo e Lazer, as socieda-
des recebem um auxílio anual 
para apresentarem-se no Pro-
jeto Banda na Praça. Segundo 
Efraim Rocha, presidente da 
Amarbandas, em 2022, todas 
as Bandas receberam o valor 
de R$ 25.000,00 pelo Proje-
to Banda na Praça e mais R$ 
40.000,00 para confecção de 
novos uniformes. Além disso, 
a Secretaria de Cultura apoia as 
bandas em suas comemorações 

de aniversários e disponibiliza 
transporte para participação 
em eventos de outras cidades, 
como o “Encontro de Bandas”.

Contudo, as sociedades 
não conseguiram prestar con-
tas destas verbas recebidas, o 
que impediu o recebimento do 
subsídio em 2023.  A solução 
encontrada por alguns verea-
dores foi de executar emendas 
impositivas, realizando apoio 
financeiro para a manutenção 
das associações. Em 2024, de-
vido a prestação de contas de 
maneira parcial, as emendas 
estão se repetindo, com a con-
templação de todas as bandas 
e com valores indicados pelos 
vereadores.

Para o calendário de apre-
sentações para este ano, Efraim 
ressaltou que o projeto respeita 
a disponibilidade de apresen-
tações das sociedades, e que a 
proposta é de exibição de duas 
bandas por domingo, sendo de 
15 em 15 dias na Praça Gomes 
Freire (Jardim).

O presidente destacou ain-
da a dedicação dos dirigentes, 
regentes e músicos de todas as 
associações, que têm se esfor-
çado para manter a tradição de 
Mariana em ser reconhecida 
como a terra mineira da música.

“É sempre uma esperan-
ça renovada quando nossas 
bandas marcham por nossas 
ruas… Quando vimos em suas 
fileiras, crianças, adolescentes e 
jovens, nos dizendo a cada pas-
so e no compasso do dobrado 
que a música em Mariana “não 
para”, a Banda estará sempre 
viva, vencendo barreiras e obs-
táculos, levando solidariedade, 
alegria e esperança a cada mo-
mento da vida de nossas Co-
munidades.”
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Os cordões de girassol serão entregues diretamente nas casas das pessoas que já estão 
cadastradas no sistema da Secretaria de Saúde.

Entrega do Cordão 
de Girassol é 
realizada para 
famílias cadastradas 
em Mariana
INCLUSÃO. Essa ação visa não apenas divulgar a conscientiza-
ção sobre deficiências ocultas, mas também facilitar o acesso 
aos direitos das pessoas autistas e com necessidades especiais.

DA REDAÇÃO

A Secretaria de Saúde de 
Mariana está promovendo 
uma importante iniciativa de 
conscientização e inclusão: a 
distribuição do cordão de gi-
rassol para pessoas que realiza-
ram o cadastro na cidade. Essa 
ação visa não apenas divulgar 
a conscientização sobre defi-
ciências ocultas, mas também 
facilitar o acesso aos direitos 
das pessoas autistas e com ne-
cessidades especiais.

Os cordões de girassol se-
rão entregues diretamente nas 
casas das pessoas que já estão 
cadastradas no sistema da Se-
cretaria de Saúde. Essa medida 
busca garantir que aqueles que 
podem ser beneficiários desse 

símbolo de identificação te-
nham acesso a um elemento de 
forma fácil e rápido.

O girassol é reconhecido 
internacionalmente como um 
símbolo de conscientização 
sobre as necessidades e direi-
tos das pessoas autistas e com 
deficiências ocultas. Essas de-
ficiências podem ser físicas, 
cognitivas, permanentes ou 
temporárias, e incluem con-
dições como autismo, surdez, 
demência, esquizofrenia, epi-
lepsia, entre outras que não 
são facilmente perceptíveis à 
primeira vista.

O Cordão de Girassol tem 
como objetivo principal tornar 
visíveis as necessidades e desa-
fios enfrentados por indivíduos 

com deficiências ocultas, pro-
movendo a inclusão e o res-
peito em nossa sociedade. Ao 
usar esse símbolo, as pessoas 
podem indicar que possuem 
alguma condição especial e, as-
sim, receber o apoio e a com-
preensão necessária para viver 
plenamente suas vidas.

Esse Projeto de autoria 
do Vereador, Juliano Duarte é 
mais um passo importante na 
direção à construção de uma 
comunidade mais inclusiva e 
acolhedora para todos os seus 
cidadãos. O cordão de girassol 
não apenas ajuda a identificar 
e apoiar aqueles que precisam, 
mas também promove uma 
cultura de empatia e solidarie-
dade em nossa cidade.
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Xamã se apresenta no 
sábado (11).

Padre Fábio de Melo e Xamã: Destaques 
na 20ª edição do Festival da Vida
DIVERSIDADE. O festival conta com uma extensa programação que inclui oficinas nas escolas públicas, 
concursos de redação, contato de casos e feiras de arte e culinária.  

DA REDAÇÃO

Neste fim de semana, a 
cidade histórica de Mariana 
se prepara para receber a 20ª 
edição do Festival da Vida, 
um evento tradicional que ce-
lebra a inclusão, a diversidade 
e a cultura local. Com o tema 
“Fraternidade e Amizade So-
cial”, o festival, apresentado 
pelo Instituto Cultural Vale, 
promete uma programação 
repleta de atividades gratuitas 
para todas as idades e públicos. 

O destaque da programa-
ção musical fica por conta das 
apresentações de Padre Fábio 
de Melo e Xamã, que acon-
tecerão respectivamente na 
sexta-feira, dia 10 de maio, e 

no sábado, dia 11 de maio. O 
Festival da Vida é um evento 
que vai além da música, ofe-
recendo workshops, palestras, 
contato de histórias, feiras de 
arte e culinária, além de con-
cursos de redação nas escolas 
públicas locais. 

Idealizado há 20 anos pela 
produtora e curadora Maria 
Alice Martins, o festival sem-
pre teve como objetivo pro-
mover uma cultura de qua-
lidade de forma totalmente 
gratuita para a comunidade 
local. A cada ano, o evento 
aborda o tema da Campanha 
da Fraternidade, e em 2024, o 
foco é despertar para o valor 
e a beleza da fraternidade hu-

mana, promovendo a inclusão 
social, fortalecendo os laços 
de amizade e trabalhando a te-
mática da diversidade. 

Para Rud Carvalho, pro-
dutor cultural e organizador 
do evento, o Festival da Vida é 
uma oportunidade de celebrar 
tradições, reviver memórias e 
promover a formação de uma 
consciência cidadã. O prefeito 
de Mariana, Celso Cota, des-
taca a importância do evento 
como um grande encontro de 
todas as religiões, reunindo 
centenas de pessoas nos espa-
ços públicos da cidade. 

Além das apresentações 
musicais, o festival conta com 
uma extensa programação que 

inclui oficinas nas escolas pú-
blicas, concursos de redação, 
contato de casos e feiras de 
arte e culinária. O Instituto 
Cultural Vale, patrocinador 
máster do evento, acredita no 
poder transformador da cultu-
ra e apoia iniciativas que pro-
movam conexões entre pesso-
as, iniciativas e territórios. 

Com a participação de ar-
tistas renomados como Padre 
Fábio de Melo e Xamã, o 20º 
Festival da Vida promete ser 
um evento marcante, repleto de 
momentos de reflexão, celebra-
ção e integração comunitária. 

Confira a programação 
completa através do site www.
jornalpontofinal.com.br. 

CRÉDITO: LUCAS NOGUEIRA
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A medida visa garantir que tais atividades ocorram em consonância com os interesses 
locais e em respeito à preservação ambiental.

Projeto de Lei 
sobre exploração 
mineral é aprovado 
na Câmara de 
Mariana
FISCALIZAÇÃO. A aprovação do projeto destaca-se como um 
marco para o desenvolvimento de Mariana.

DA REDAÇÃO

Após um breve adiamento 
devido a um pedido de vista 
do Vereador Juliano Duarte, o 
Projeto de Lei nº 39/2024 vol-
tou à pauta na última reunião da 
Câmara Municipal de Mariana e 
foi aprovado por unanimidade 
pelos vereadores presentes.

O Projeto, que trata do 
registro e fiscalização da ex-
ploração de recursos minerais 
no território municipal, foi 
apresentado com base no arti-
go 23 da Constituição Federal, 
que atribui aos municípios a 
competência para legislar sobre 
assuntos de interesse local, in-

cluindo a fiscalização.
O adiamento ocorreu de-

vido ao pedido de vista do 
Vereador Juliano Duarte, que 
expressou a necessidade de es-
tudar e analisar melhor o pro-
jeto, especialmente por não ter 
sido avaliado pelo Conselho 
de Meio Ambiente. Após um 
período de estudo mais deta-
lhado, o projeto foi apresenta-
do novamente e votado com 
aprovação unânime.

A aprovação do projeto 
destaca-se como um marco 
para o desenvolvimento de 
Mariana, especialmente no 
que diz respeito à fiscalização 

e acompanhamento das ativi-
dades de mineração. A medida 
visa garantir que tais ativida-
des ocorram em consonância 
com os interesses locais e em 
respeito à preservação am-
biental, promovendo um equi-
líbrio entre o desenvolvimento 
econômico e a conservação 
dos recursos naturais.

Com a aprovação do Pro-
jeto de Lei, Mariana reafirma 
seu compromisso com a ges-
tão responsável dos recursos 
minerais, buscando garantir o 
desenvolvimento sustentável 
do município e o bem-estar 
de sua população.
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Juliano Duarte, ex-prefeito e atual vereador de Mariana.

Vereador questiona 
obra de poço 
artesiano no 
Morro Santana
CIDADE. Juliano Duarte reivindica finalização de obra que aju-
daria no abastecimento de água da localidade.

DA REDAÇÃO

Durante a última reunião 
ordinária da Câmara de Vere-
adores de Mariana, o membro 
do legislativo Juliano Duarte 
(CIDADANIA) questionou o 
motivo da não continuidade da 
obra de um poço artesiano lo-
calizado no Morro Santana. 

Segundo ele, a empresa de 
Serviço Autônomo de Água e 
Esgoto (SAAE) abriu 2 licita-
ções, sendo ambas canceladas 
por erro de planilha, e final-
mente na terceira licitação, uma 
empresa venceu o processo 
e deram a ordem de serviço. 
Além disso, Juliano afirma que 
em 7 meses esteve no local 3 
vezes, e conferiu a mobilização 
do canteiro de obras, mas que o 
início da obra é inviável por ha-
ver um brejo e um desnível de 
cerca de 5 metros onde consta 
o projeto da instalação da esta-
ção de bombeamento e trata-
mento da água. Ainda em sua 
fala, o vereador diz que o inves-
timento para tal construção foi 

feito pela mineradora Samarco 
no ano passado.

Em contato com a SAAE, 
buscando esclarecimentos para 
a população, a mesma infor-
mou que o projeto foi elabora-
do na gestão anterior,  quando 
o prefeito da época era o mes-
mo Juliano Duarte. Sobre o 
planejamento da obra, afirma-
ram que ocorreu falta de exe-
cução de diversas fases do pro-
jeto, entre elas o licenciamento 
ambiental para a área do poço 
e construção da adutora, regu-
larização da área por onde pas-
sará a adutora e acordo  junto 
aos donos do terreno. Porém, o 
coordenador do departamento 
de comunicação, Caetano En-
trusco, declarou que todas as 
inconsistências do projeto já 
foram resolvidas pela atual ad-
ministração da autarquia.

Entrusco contrapôs as fa-
las do vereador sobre a proce-
dência do valor investido. “O 
investimento do poço foi feito 
pela administração municipal 

da época em que o vereador 
supracitado era quem admi-
nistrava o município. O proje-
to foi elaborado pela empresa 
Via Voz, que era contratada da 
prefeitura à época para execu-
ção dos trabalhos”, disse o co-
ordenador.

Questionada sobre a área 
da obra, onde se localiza o bre-
jo e o desnível, a SAAE decla-
rou que o espaço foi definido 
pela administração do vereador 
mencionado acima, podendo 
ser comprovado através de ví-
deos publicados em suas redes 
sociais, nas datas de 13 de outu-
bro de 2023 e 16 de novembro 
do mesmo ano.

Como forma de melhorar 
o abastecimento de água do 
bairro Rosário, que vem so-
frendo ao longo dos anos com 
escassez hídrica e dependendo 
de caminhões pipa, o poço tem 
a previsão de conclusão em 
aproximadamente 4 meses, as-
sim sendo a solução para a po-
pulação do bairro e adjacências.
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A equipe sempre realiza reuniões em busca de melhorias no plano previdenciário.

IPREV Mariana completa 15 
anos de atuação na cidade

PREVIDÊNCIA. Com dignidade, a entidade busca acolher apo-
sentados e recém aposentados com taxas justas

DA REDAÇÃO

O Instituto de Previdên-
cia dos Servidores Públicos 
de Mariana (IPREV) teve sua 
aprovação na reunião extraor-
dinária da Câmara Municipal 
de Mariana em 26 de dezembro 
de 2017. Em janeiro de 2018, 
foi formalmente estabelecido 
como Autarquia Municipal, 
conforme estabelecido pela Lei 
Complementar 173/2018.

O Instituto, anteriormente 
denominado Funprev, Fundo 
de Previdência dos Servidores 
Municipais de Mariana, esta-
va operacional desde maio de 
2009 como um fundo, e hoje 
é um Regime Próprio de Pre-
vidência Social, conforme pre-
visto na Constituição Federal 
de 1988.

A transformação realizada 
em 2018, que elevou o Fundo 
à categoria de Autarquia Mu-
nicipal, permitiu ao órgão pú-
blico alcançar autossuficiência 

por meio de uma gestão des-
centralizada, sem subordinação 
direta à administração munici-
pal. Além disso, proporcionou 
maior independência e agilida-
de, facilitando a tomada de de-
cisões, bem como a aquisição 
de materiais e serviços.

Como uma entidade pú-
blica, o Iprev tem suas ações 
vinculadas à legalidade e, con-
sequentemente, é fiscalizado 
pelo Tribunal de Contas do 
Estado de Minas Gerais, pela 
Câmara Legislativa Municipal e 
pelo Ministério da Previdência 
Social, entidades às quais presta 
contas regularmente.

Em 2024, o Instituto come-
mora 15 anos de serviços pres-
tados a Mariana, gerenciando a 
aposentadoria dos servidores 
públicos da Prefeitura, da Câ-
mara Municipal e do SAAE.

Com reconhecimento na-
cional, a unidade marianense 
recebeu vários prêmios de ges-

tão, responsabilidade e inova-
ção previdenciária. Inclusive, 
por dois anos consecutivos foi 
condecorada pela Associação 
Brasileira de Instituições de 
Previdência Estaduais e Muni-
cipais (Abipem), que tem como 
objetivo garantir o desenvol-
vimento econômico, técnico, 
administrativo e social das ins-
tituições filiadas, com foco no 
bem-estar de seus segurados e 
beneficiários.

A atual equipe conta com 
12 servidores concursados e 4 
diretores: a diretora presidente, 
diretor previdenciário, diretor 
administrativo financeiro e o 
controlador interno. Seus funcio-
nários buscam assegurar a con-
cessão dos benefícios previden-
ciários estabelecidos por lei aos 
servidores públicos do municí-
pio de Mariana e seus dependen-
tes, com transparência, respeito e 
sustentabilidade financeira, atu-
ando no Regime Próprio.
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José Sales em seu discurso na reunião ordinária do dia 06 
de maio.   

Vereador questiona falta de 
transporte para banda musical
CULTURA. O membro do legislativo reivindicou uma nota de esclarecimento do secretário de cultura, se 
retratando pelo fato. 

DA REDAÇÃO

Na última reunião da 
Câmara Municipal,  que 
ocorreu na segunda-feira 
(06), o vereador José Sales 
falou sobre a festa cente-
nária de Santa Cruz, do 
distrito de Camargos, que 
não teve a  apresentação 
da banda São Caetano por 
falta de transporte. Se-
gundo ele, o ônibus que o 
secretário de cultura assu-
miu a responsabil idade de 

disponibil izar, não com-
pareceu ao local marcado, 
deixando a associação de 
16h às 18:20h esperando a 
condução.

Em comunicado prévio 
na segunda-feira (06), o 
secretário de cultura, Gus-
tavo Leite, disse lamentar 
o fato e admitiu que hou-
ve uma falha na organiza-
ção. Ainda, declarou que 
depende de empresas para 
prestação de serviço e 

que iria apurar os fatos na 
terça-feira (07). Em pro-
nunciamento concedido 
ao Jornal Ponto Final,  a 
Secretaria de Cultura afir-
mou que recebeu a apro-
vação do transporte para a 
banda São Caetano e que a 
autorização foi enviada à 
empresa responsável,  po-
rém, houve equívoco com 
um segundo agendamento 
para a mesma banda em 
datas próximas.

+ Confira outras 
reportagens no site
jornalpontofinal.com.br
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 A aprovação do Projeto de Lei destaca a importância das parcerias entre a administração 
pública e as organizações de sociedade civil.

Parceria entre 
município e Sindicato 
dos Trabalhadores 
é aprovada 
pela Câmara
CONTINUAÇÃO. A proposta visa garantir a continuidade do repas-
se de recursos já disciplinados na legislação municipal anterior.

DA REDAÇÃO

Na última sessão da Câ-
mara Municipal de Mariana, o 
Projeto de Lei nº 50, de 2024, 
que autoriza o município a 
transferência de recursos na 
modalidade de contribuição e 
firmar instrumentos de parce-
ria com o Sindicato dos Traba-
lhadores Rurais, teve sua apro-
vação por unanimidade.

O projeto, que dá conti-
nuidade aos efeitos da lei mu-
nicipal nº 3.683, de 2023, foi 
analisado pela Comissão de 
Finanças.

A proposta visa garantir 
a continuidade do repasse de 
recursos já disciplinados na 
legislação municipal anterior, 

evitando que os recursos se-
jam apoiados pela dotação or-
çamentária da Secretaria Mu-
nicipal do Desenvolvimento 
Rural. Desta forma, o projeto 
está em conformidade com as 
normas estabelecidas pela Lei 
de Responsabilidade Fiscal e 
outras legislações pertinentes.

A aprovação do Projeto de 
Lei destaca a importância das 
parcerias entre a administra-
ção pública e as organizações 
de sociedade civil, envolvendo 
a conquista de finalidades de 
interesse público. No caso es-
pecífico, a parceria com o Sin-
dicato dos Trabalhadores

Com a aprovação do pro-
jeto, o município reafirma seu 

compromisso com o fortale-
cimento das atividades espe-
cíficas para o desenvolvimen-
to rural, contribuindo para 
o bem-estar e a qualidade de 
vida dos trabalhadores do 
campo. A medida também de-
monstra a importância do diá-
logo e da cooperação entre o 
poder público e a sociedade ci-
vil na busca por soluções para 
os desafios enfrentados pela 
comunidade.

O projeto agora segue para 
sanção do Prefeito e, uma vez 
sancionado, entrará em vigor 
para possibilitar a efetivação 
da parceria entre o município e 
o Sindicato dos Trabalhadores 
Rurais de Mariana.



Jornal Ponto Final
9 a 15 de maio de 2024

12| CIDADES

 A aprovação do Projeto de Lei destaca a importância das parcerias entre a administração 
pública e as organizações de sociedade civil.

Parceria entre 
município e Sindicato 
dos Trabalhadores 
é aprovada 
pela Câmara
CONTINUAÇÃO. A proposta visa garantir a continuidade do repas-
se de recursos já disciplinados na legislação municipal anterior.

DA REDAÇÃO

Na última sessão da Câ-
mara Municipal de Mariana, o 
Projeto de Lei nº 50, de 2024, 
que autoriza o município a 
transferência de recursos na 
modalidade de contribuição e 
firmar instrumentos de parce-
ria com o Sindicato dos Traba-
lhadores Rurais, teve sua apro-
vação por unanimidade.

O projeto, que dá conti-
nuidade aos efeitos da lei mu-
nicipal nº 3.683, de 2023, foi 
analisado pela Comissão de 
Finanças.

A proposta visa garantir 
a continuidade do repasse de 
recursos já disciplinados na 
legislação municipal anterior, 

evitando que os recursos se-
jam apoiados pela dotação or-
çamentária da Secretaria Mu-
nicipal do Desenvolvimento 
Rural. Desta forma, o projeto 
está em conformidade com as 
normas estabelecidas pela Lei 
de Responsabilidade Fiscal e 
outras legislações pertinentes.

A aprovação do Projeto de 
Lei destaca a importância das 
parcerias entre a administra-
ção pública e as organizações 
de sociedade civil, envolvendo 
a conquista de finalidades de 
interesse público. No caso es-
pecífico, a parceria com o Sin-
dicato dos Trabalhadores

Com a aprovação do pro-
jeto, o município reafirma seu 

compromisso com o fortale-
cimento das atividades espe-
cíficas para o desenvolvimen-
to rural, contribuindo para 
o bem-estar e a qualidade de 
vida dos trabalhadores do 
campo. A medida também de-
monstra a importância do diá-
logo e da cooperação entre o 
poder público e a sociedade ci-
vil na busca por soluções para 
os desafios enfrentados pela 
comunidade.

O projeto agora segue para 
sanção do Prefeito e, uma vez 
sancionado, entrará em vigor 
para possibilitar a efetivação 
da parceria entre o município e 
o Sindicato dos Trabalhadores 
Rurais de Mariana.

CIDADES  |13Jornal Ponto Final
9 a 15 de maio de 2024

 Dentre as propostas delineadas está a criação de um estúdio de gravação e ensaios.

Cenário cultural 
de Mariana é 
fortalecido com 
criação de associação
SUPORTE. A Associação será um instrumento importante para 
atender à crescente demanda por entretenimento em toda a 
região dos Inconfidentes.

DA REDAÇÃO

Após mais de uma década 
de esforços dedicados à con-
solidação de uma entidade que 
promove e fortalece o cenário 
de eventos em Mariana, produ-
tores locais anunciaram a fun-
dação da Associação Marianen-
se de Músicos e Profissionais 
de Eventos. O marco histórico 
foi celebrado durante uma reu-
nião realizada na noite do dia 6 
de maio, no Cine Teatro de Ma-
riana, onde os membros discu-
tiram os planos e objetivos da 
nova associação.

A iniciativa que visa unir 
a classe e promover melhorias 
para diversos setores relaciona-
dos ao entretenimento na cida-
de histórica foi recebida com 
entusiasmo pelos membros da 
comunidade artística e cultural. 
O grupo de realizadores cultu-
rais, composto por mais de 150 
produtores de eventos, músicos 
e demais artistas da região, acre-
dita que a Associação será um 
instrumento importante para 

atender à crescente demanda 
por entretenimento em toda a 
região dos Inconfidentes, com 
destaque para Mariana.

Com a fundação da Asso-
ciação, os membros passam a 
ter voz ativa para dialogar com 
o poder público em busca de 
eventos de maior qualidade e 
melhores organizações. Agora, 
eles deverão seguir os trâmites 
burocráticos para protocolar a 
chapa formada e registrar ofi-
cialmente a reunião de posse da 
Associação.

Diego Brenner, um dos lí-
deres da associação, expressou 
sua satisfação com a concreti-
zação desse projeto há muito 
almejado: “A união da classe de 
eventos da cidade de Mariana 
finalmente está saindo do pa-
pel. Após mais de 10 anos ten-
tando formar uma associação 
que contribuísse com o cenário 
de eventos na cidade, estamos 
cada vez mais perto de tornar 
isso realidade.”

O projeto da Associa-

ção Marianense de Músicos e 
Profissionais de Eventos tem 
como objetivo principal pro-
mover a profissionalização e 
o desenvolvimento dos músi-
cos e profissionais de eventos 
da região. Entre suas ativida-
des planejadas estão a oferta 
de cursos, workshops, apoio 
jurídico e contábil, além da re-
presentação dos interesses dos 
membros junto à prefeitura 
municipal e à Secretaria de Cul-
tura.

Dentre as propostas deli-
neadas está a criação de um es-
túdio de gravação e ensaios, o 
estabelecimento de um progra-
ma de intercâmbio de bandas 
para promover a música local 
em outras cidades e a organi-
zação de eventos culturais e 
artísticos para fomentar a cena 
cultural de Mariana. A associa-
ção também buscará parcerias 
e patrocínios para financiar 
seus projetos e eventos, forta-
lecendo ainda mais a oferta de 
entretenimento na cidade.
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CÂMARA MARIANA

Campanha “Mariana abraça Rio 
Grande do Sul” é lançada
SOLIDARIEDADE. O lançamento da Campanha “Mariana abraça Rio Grande do Sul” ressalta a importância 
em contribuir com o auxílio humanitário.

DA REDAÇÃO

Em um gesto de solida-
riedade e apoio às vítimas das 
severas chuvas que assolam o 
Rio Grande do Sul, foi lançado 
a Campanha “Mariana abraça 
Rio Grande do Sul”. A iniciativa 
é uma parceria entre a Câmara 
Municipal, representada pelo 
Vereador Edson Agostinho de 
Castro Carneiro, Presidente da 
Casa, o município de Mariana, 
com o prefeito Celso Cota e o 
Júlio, responsável pela agência 
dos Correios de Mariana.

O objetivo da campanha é 
arrecadar materiais essenciais 
para ajudar as comunidades afe-
tadas pelas inundações no estado 
gaúcho. Água mineral, material 

de limpeza e de higiene pessoal 
são alguns dos itens prioritários 
que estão sendo recolhidos.

A ação solidária será reco-
lhida no Centro de Convenções 
de Mariana ponto que fica loca-
lizado no centro de cidade e de 
fácil acessibilidade de todos.

O lançamento da Cam-
panha “Mariana abraça Rio 
Grande do Sul” ressalta a im-
portância de contribuir com o 
auxílio humanitário, conside-
rando especialmente o histórico 
de solidariedade que a cidade já 
recebeu em momentos de ne-
cessidade como o rompimen-
to da barragem de Fundão em 
2015, onde doações vieram do 
Brasil inteiro como forma de 

solidariedade. Agora é hora de 
retribuir o apoio, demonstran-
do que a união e a empatia são 
fundamentais para enfrentar de-
safios coletivos.

A população de Maria-
na está convidada a participar 
ativamente, fazendo com que 
esteja ao seu alcance para aju-
dar aqueles que foram afetados 

pelas chuvas no Rio Grande do 
Sul. Cada gesto de solidariedade 
faz a diferença e mostra a força 
da união em momentos difíceis 
como este.

O ponto de coleta das doações é Centro de Convenções.
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Com essas alterações, busca-se otimizar o tempo, melhorar 
a arrecadação e garantir melhores condições de pagamento 
aos municípios.

Projeto de Lei que 
altera legislação 
municipal é 
aprovado por 
unanimidade
MELHORIAS. Com essas alterações, busca-se otimizar o tempo, 
melhorar a arrecadação e garantir melhores condições de pa-
gamento aos municípios.

DA REDAÇÃO

Na última sessão da Câ-
mara Municipal de Mariana, o 
Projeto de Lei nº 49, de 2024, 
que dispõe sobre a alteração 
dos artigos I e II da Lei Muni-
cipal nº 2.788, de 25 de outu-
bro de 2013, foi aprovado por 
unanimidade.

O projeto, de autoria do 
chefe do Poder Executivo, 
Celso Cota, tem como ob-
jetivo modificar a legislação 
municipal para proporcionar 
maior dinamismo aos acordos 
celebrados pela Fazenda Pú-
blica Municipal em processos 
judiciais e extrajudiciais. Com 
essas alterações, busca-se oti-
mizar o tempo, melhorar a ar-
recadação e garantir melhores 
condições de pagamento aos 
municípios, mantendo o mu-
nicípio no dia com suas obri-
gações.

As mudanças propostas 
nos artigos I e II da lei visam 

estabelecer com mais clareza 
as matérias que serão objeto 

de novos acordos, propor-
cionando maior eficiência na 
gestão financeira e adminis-
trativa do município. O pro-
jeto recebeu parecer favorável 
da Comissão de Finanças, Le-
gislação e Justiça, que desta-
cou sua legalidade e constitu-
cionalidade.

Com a aprovação por una-
nimidade, o projeto segue ago-
ra para sanção do Prefeito Mu-
nicipal. Uma vez sancionado, 
entrará em vigor para efetivar 
as mudanças na legislação mu-
nicipal, contribuindo para uma 
gestão mais eficiente e trans-
parente dos recursos públicos.

A iniciativa reforça o 
compromisso da administra-
ção municipal com a melhoria 
contínua dos serviços pres-
tados à população e com o 
cumprimento das obrigações 
legais do município. 
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As mulheres que contam com o Programa Alonga Vida por prescrição médica e suporte 
contínuo também estão preocupadas com a continuidade dos serviços.

Reformas na Arena de Mariana 
afetam Programa Alonga Vida 
PREVISÃO. Uma das questões principais em destaque é a previsão para a conclusão das reformas na Arena. 

DA REDAÇÃO

As reformas em curso 
na Arena de Mariana gera-
ram dúvidas e preocupações 
quanto ao impacto no Pro-
grama Alonga Vida, um pro-
grama crucial que oferece 
apoio e atenção às mulheres 

da região. Com a paralisa-
ção temporária do programa 
devido às obras na Arena, a 
comunidade busca respostas 
sobre as medidas tomadas 
para garantir que os partici-
pantes continuem recebendo 
o apoio necessário. 

Uma das questões prin-
cipais em destaque é a pre-
visão para a conclusão das 
reformas na Arena. A falta 
de informações claras sobre 
o prazo de término das obras 
deixa a comunidade apreen-
siva quanto à retomada do 
programa. Durante o perío-
do de paralisação do progra-
ma, surgiu uma preocupação 
sobre que medidas estão sen-

do criadas para garantir que 
as mulheres que precisam do 
Alonga Vida continuem re-
cebendo a atenção e o apoio 
adequado.  

As mulheres que con-
tam com o Programa Alonga 
Vida por prescrição médica e 
suporte contínuo também es-
tão preocupadas com a conti-
nuidade dos serviços durante 
a paralisação. A incerteza so-

bre como serão assistidas du-
rante esse período é motivo 
de grande preocupação. 

O jornal Ponto Final 
buscou esclarecimentos jun-
to à Prefeitura de Mariana 
por meio da Secretaria de 
Comunicação e também via 
WhatsApp. No entanto, até 
o encerramento desta edição, 
não foi recebida nenhuma 
resposta oficial. 
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Os fiéis caminhando pela rodovia. 

32ª Romaria dos 
Trabalhadores 
destaca os efeitos 
da mineração nas 
comunidades
RELIGIÃO. Em 2024, a Comunidade de Botafogo, no município 
de Ouro Preto, foi selecionada para sediar o evento.

DA REDAÇÃO

Iniciada em 1991, a Ro-
maria dos Trabalhadores e 
Trabalhadoras da Arquidio-
cese de Mariana teve origem 
na Campanha da Fraterni-
dade do mesmo  ano, cujo 
tema foi “A Fraternidade 
e o Mundo do Trabalho”, 
com o lema “Solidários na 
dignidade do trabalho”. 
Desde então, ocorre anu-
almente no dia 1º de maio, 
celebrando tanto o Dia do 
Trabalhador quanto a fes-
ta de São José Operário. 
Entre seus propósitos, a 
Romaria busca destacar o 
comprometimento da Igre-
ja com os trabalhadores e 
suas lutas, proporcionando 
um ambiente para diálogo e 
reflexão sobre os desafios 
enfrentados por essa classe.

Depois de 15 anos se-
guidos em Urucânia, no 
santuário de Nossa Senho-
ra das Graças, a Romaria 
tornou-se itinerante. Neste 
ano, na última quarta-fei-
ra, 1º de maio, a 32ª Ro-
maria dos Trabalhadores 
e Trabalhadoras da Arqui-
diocese de Mariana foi re-

cebida pela Comunidade 
de Botafogo, localizada no 
município de Ouro Pre-
to (MG), onde suas causas 
pela preservação da terra e 
da água e denúncias sobre 
os impactos da mineração 
predatória na região foram 
amplamente destacadas.

Com o tema “Terra e 
água, dom de Deus, direito 
humano, fonte de justiça e 
vida!” e o lema “Ao Senhor 
pertence à terra e tudo o 
que nela existe” , cerca de 
500 pessoas participaram 
do evento, incluindo ro-
meiros das cinco regiões 
pastorais da Arquidiocese 
de Mariana, membros do 
clero marianense, morado-
res da comunidade local e 
representantes de diver-
sas organizações. Entre os 
presentes, destacaram-se 
membros das Pastorais So-
ciais, como a Afro-Brasilei-
ra (PAB) e Juventude (PJ), 
ativistas de movimentos 
populares, sindicatos, re-
presentantes de entidades 
e da Comissão Pastoral 
da Terra em Minas Gerais 
(CPT-MG), além de auto-

ridades políticas estaduais, 
municipais e federais.

Com o foco nas preocu-
pações em torno da ameaça 
da mineração na Comuni-
dade de Botafogo, diversas 
pessoas e entidades presen-
tes expressaram sua opo-
sição à prática mineradora 
predatória e manifestaram 
preocupação com os in-
teresses de empresas que 
buscam explorar a região.

Na área da Capela San-
ta Amaro , a comunidade 
montou uma instalação 
com projeções de vídeos, 
fotos e depoimentos dos 
moradores, destacando os 
impactos e os perigos da 
mineração em Botafogo. 
Atualmente, existem cinco 
empreendimentos interes-
sados em realizar ativida-
des mineradoras na região.

Após os discursos, os 
participantes seguiram 
em caminhada pela Rodo-
via dos Inconfidentes (BR 
356), retornando à comu-
nidade. A 32ª Romaria dos 
Trabalhadores e Trabalha-
doras foi encerrada com 
uma celebração da Santa 
Missa, conduzida pelo Pa-
dre Marcelo, seguida por 
um almoço comunitário 
compar t i lhado.

Desde sua primeira edi-
ção em 1991, a Romaria 
tem ecoado o clamor pelo 
respeito à dignidade e aos 
direitos dos trabalhadores, 
exigindo salários justos e 
se opondo a qualquer for-
ma de exploração no mun-
do do trabalho. Assim, a 
tradição marca a união de 
fé, cidadania e fraternidade 
com trabalho digno e pre-
ocupação com o meio am-
biente, visto a exploração 
minerária na região.

CRÉDITO: ARQUIDIOCESE DE MARIANA
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 As instituições interessadas devem se atentar aos critérios 
estabelecidos no edital.

Abertas inscrições 
para edital de 
conservação da 
biodiversidade na 
Bacia do Rio Doce 
INVESTIMENTO. Dois editais destinarão R$ 14 milhões para 
instituições sem fins lucrativos neste ano.

DA REDAÇÃO

Instituições sem fins 
lucrativos de todo o Bra-
sil têm a oportunidade de 
participar do edital “Apoio 
à conservação de espécies-
-alvo da biodiversidade 
terrestre na bacia do rio 
Doce”, que visa fortalecer 
estratégias de conservação 
e fomentar o conhecimento 
científico sobre a fauna e a 
flora da região.

O edital, realizado em 
parceria com o Fundo Bra-
sileiro para a Biodiversi-
dade (Funbio), disponibi-
lizará R$ 7,5 milhões para 
projetos selecionados, que 
deverão ser executados ao 
longo de até 36 meses. As 
propostas podem ser envia-

das até às 23h59min (horá-
rio de Brasília) do dia 13 de 
maio de 2024, por meio do 
formulário eletrônico dis-
ponível no site chamadas.

funbio.org.br/biodiversi-
dade-ter restre.

Essa faz parte do Proje-
to Biodiversidade Rio Doce 
e tem como objetivo princi-
pal fortalecer a conservação 
das espécies-alvo da biodi-
versidade terrestre na bacia 
do rio Doce, promovendo 
ações efetivas de preserva-
ção e pesquisa científica.

Este é o primeiro edital 
de 2024, e outro está pre-
visto para o mesmo ano, 
totalizando R$ 14 milhões 
em investimentos para pro-
jetos de conservação na re-
gião. O valor máximo soli-
citado por projeto é de R$ 
950 mil.

As instituições interes-
sadas devem se atentar aos 
critérios estabelecidos no 
edital e enviar suas propos-
tas dentro do prazo pre-
visto para concorrer a esse 
importante apoio à conser-
vação da biodiversidade na 
bacia do rio Doce.

¨ atualidades
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A Cemig disponibilizou um helicóptero para auxiliar na inspeção de linhas e no envio de 
equipes para áreas de difícil acesso.

Cemig envia apoio ao Rio Grande 
do Sul para restabelecimento de 
DISTRIBUIÇÃO. Aeronave está auxiliando a distribuidora local em 
inspeções de rede e transporte de equipes a regiões de difícil acesso.

DA REDAÇÃO

A população do Rio Gran-
de do Sul recebeu um impor-
tante apoio da Cemig para en-
frentar os desafios decorrentes 
das diversas chuvas que assola-
ram o estado, causando danos 
ao sistema elétrico e deixando 
mais de 400 mil consumidores 
sem energia elétrica. Em uma 
iniciativa de solidariedade e co-
operação, a Cemig disponibili-
zou um helicóptero para auxi-
liar na inspeção de linhas e no 
envio de equipes para áreas de 
difícil acesso.

O presidente da Cemig, 
que partiu de Minas Gerais na 
última sexta-feira (3/5), está 
operando em conjunto com 
a distribuidora RGE, perten-
cente ao grupo CPFL Energia, 
para agilizar o restabelecimen-
to do fornecimento de energia 
elétrica nas regiões mais afeta-
das pelas chuvas. A aeronave 
está disponível por tempo in-
determinado e realiza sobre-
voos conforme a necessidade 
da distribuidora gaúcha.

A operação conjunta entre 
a Cemig e a RGE está sendo 
coordenada pelo Comitê de 
Crise montado pelo transporte 
paulista, facilitará a comuni-
cação e a tomada de decisões. 
Para Reynaldo Passanezi Filho, 
presidente da Cemig, “este im-
portante recurso disponibiliza-
do pela Cemig visa auxiliar a 
população do Rio Grande do 

Sul neste momento tão difícil, 
contribuindo para o restabele-
cimento do fornecimento de 
energia elétrica em áreas impac-
tadas por chuvas intensas”.

A Cemig, que possui dois 
presidentes para operações diá-
rias de transporte de técnicos e 
materiais, bem como para inspe-
ção do sistema de distribuição, 
destaca seu compromisso com 
a solidariedade e o apoio mútuo 
entre as gerências de energia elé-
trica em momentos de crise.

O diretor-geral da Agência 

Nacional de Energia Elétrica 
(Aneel), Sandoval Feitosa, re-
cebeu a contribuição da Ce-
mig para a RGE e destacou a 
importância dessa cooperação 
no enfrentamento da grave cri-
se climática que assola o país. 
A Aneel está atenta à situação 
e irá avaliar possíveis autoriza-
ções e reconhecimento de cus-
tos necessários no âmbito da 
regulação setorial para garantir 
o restabelecimento adequado 
do serviço de energia elétrica 
no Rio Grande do Sul.
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 Vale ressaltar que o projeto do novo Código Civil ainda precisa passar por diversas etapas 
até sua eventual aprovação.

Código Civil tem 
proposta de exclusão 
da participação do 
direito à herança
CRÍTICA. A mudança gerou debates acalorados e críticas, prin-
cipalmente por seu potencial para desamparar mulheres que 
se dedicam ao trabalho doméstico.

DA REDAÇÃO

O Senado Federal recebeu, 
no mês de abril, o anteprojeto 
do Código Civil elaborado por 
uma comissão de juristas, tra-
zendo uma série de mudanças 
significativas. Uma das propos-
tas mais controversas é a exclu-
são da participação do direito à 
herança, limitando os herdeiros 
necessários apenas aos descen-
dentes (como filhos e netos) e 
ascendentes (como pais e avós) 
do falecido.

A mudança gerou debates 
acalorados e críticas, principal-
mente por seu potencial para 
desamparar mulheres que se 
dedicam ao trabalho domésti-
co ou o envolvimento que op-
tou por cuidar integralmente 
de um filho com deficiência. A 
especialista em Direito de Fa-
mília e Sucessões, Isa Gabrie-
la Stefano, sócia do escritório 
Fonseca Moreti Advogados, 
aponta que essa alteração be-
neficiaria apenas uma minoria 

da população, especialmente 
os casais que se casassem em 
separação total de bens.

Para compreender a impli-
cação dessa mudança, pode-
mos considerar o exemplo de 
um casal casado em comunhão 
parcial de bens. Pela legislação 
atual, a participação sobre-
vivente teria direito à meta-
de do patrimônio construído 
durante o casamento, além de 
concorrer com os herdeiros 
necessários pela outra metade. 
No entanto, com a proposta 
de exclusão da participação 
como herdeiros necessários, 
ele ficaria apenas com a parte 
correspondente à meação, en-
quanto a restante da herança 
seria destinada aos descenden-
tes e ascendentes do falecido.

Isa Gabriela Stefano res-
salta que essa mudança afeta-
ria especialmente as pessoas 
que optaram por se dedicar 
às atividades domésticas ou 
ao cuidado de familiares, além 

daquelas que abriram mão de 
suas carreiras em prol da par-
ticipação. Ela destaca a impor-
tância do auxílio mútuo e da 
comunhão de vida estabelecida 
nos relacionamentos conju-
gais, argumentando que retirar 
a participação da condição de 
herdeiros necessária é injusta e 
prejudicial.

No entanto, vale ressaltar 
que o projeto do novo Código 
Civil ainda precisa passar por 
diversas etapas até sua even-
tual aprovação e entrada em 
vigor. Após sua apresentação 
no Senado, o texto passará por 
análise em comissões e, pos-
teriormente, pela Câmara dos 
Deputados, o que poderá levar 
anos para ser concluído.

A discussão em torno des-
sa proposta reflete não apenas 
questões legais e jurídicas, mas 
também valores sociais e familia-
res, sendo fundamental um de-
bate amplo e cuidadoso antes de 
eventuais mudanças legislativas.
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50 anos da descoberta de Luzia, um dos 
esqueletos mais antigos das Américas
HISTÓRIA.O sítio onde foi encontrado é protegido pelo Instituto Estadual de Florestas (IEF), sendo ímã 
para pesquisadores de todo o mundo.

DA REDAÇÃO

Há precisamente meio 
século, Minas Gerais assu-
mia um papel central na nar-
rativa que impactou e conti-
nua a impactar a comunidade 
científica global: a revelação 
dos restos de Luzia, um dos 
esqueletos mais antigos já 
desenterrados nas Améri-
cas. No ano de 1974, foi na 
área de Lapa Vermelha, si-
tuada em Pedro Leopoldo, 
na Região Metropolitana de 
Belo Horizonte, que os pri-
meiros vestígios de Luzia 
foram descobertos, durante 
as escavações lideradas pela 
arqueóloga francesa Annette 
Laming-Emperaire.

Desde a sua descoberta, 
o local permanece intoca-
do e integra a Unidade de 
Conservação Monumento 
Natural Estadual Lapa Ver-
melha, que abrange diversos 
sítios arqueológicos em uma 
extensão de 33,7 hectares. 
Situada em uma proprieda-
de privada em colaboração 

com o IEF, a unidade per-
mite visitas técnicas apenas 
com a supervisão do ins-
tituto, garantindo assim a 
preservação e segurança do 
sítio arqueológico. O local 
abriga ambientes intactos, 
além de pinturas e gravu-
ras distribuídas em forma-
ções rochosas, representan-
do testemunhos da história 
pré-colonial.

Inspirada pelas desco-
bertas de Peter Lund em La-
goa Santa, no século XIX, e 
pelo fascínio pelas pinturas 
rupestres da região, a ar-
queóloga francesa Annette 
Laming-Emperaire liderou, 
na década de 1970, a missão 
Franco-Brasileira, compos-
ta por cerca de 25 arqueó-
logos, para realizar escava-
ções em Lapa Vermelha.

O trabalho contou com 
a participação do arqueó-
logo francês e professor da 
Universidade Federal de Mi-
nas Gerais (UFMG), André 
Pierre Prous. Ele descre-

ve que o projeto foi apro-
vado sob a condição de se 
transformar em uma escola 
de escavação arqueológica 
para profissionais no Brasil, 
uma vez que naquela épo-
ca o país não contava com 
muitos especialistas nessa 
área. Participaram pessoas 
de diversos estados, incluin-
do Rio Grande do Sul, San-
ta Catarina, Espírito Santo, 
entre outros.

Luzia foi reconhecida 
como uma jovem mulher de 
20 anos, revelada sem outros 
restos humanos e próxima a 
uma cavidade, com a cau-
sa exata de sua morte ainda 
sendo um mistério não resol-
vido. Porém, sua descoberta 
contribuiu para o aumento 
de interesse na pré-história 
brasileira, sendo um símbolo 
icônico lembrado por todos.

O crânio de Luzia per-
maneceu guardado por duas 
décadas no Museu Nacional 
do Rio de Janeiro, instituição 
que colaborou com a mis-

são Franco-Brasileira. Em 
1995, os cientistas inicia-
ram o estudo da morfologia 
do esqueleto e, em 1998, as 
pesquisas conduzidas pelo 
antropólogo Walter Neves re-
velaram que as características 
do crânio se assemelhavam às 
dos africanos contemporâneos 
e aos aborígenes da Austrália. 
Walter Neves foi o responsá-
vel por nomear Luzia, em uma 
homenagem a Lucy, o esquele-
to de 3,5 milhões de anos des-
coberto na Etiópia em 1974.

A peça estava sob os cui-
dados do Museu Nacional 
quando um incêndio devas-
tou a instituição em 2018. 
Entretanto, cerca de 80% 
dos fragmentos foram re-
cuperados pelas equipes de 
resgate. Atualmente, uma 
réplica de Luzia está em exi-
bição no Museu de Ciências 
Naturais da PUC Minas, em 
Belo Horizonte, mantendo 
a relevância de Luzia como 
marco e incentivo para estu-
dos durante os anos.
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SEGUNDA-FEIRA

TERÇA-FEIRA

QUARTA-FEIRA

QUINTA-FEIRA

SEXTA-FEIRA

SÁBADO

HORÓSCOPO
ÁRIES - 21/03 a 20/04

TOURO - 21/04 a 20/05

GÊMEOS - 21/05 a 20/06

CÂNCER - 21/06 a 21/07

LEÃO - 22/07 a 22/08

VIRGEM - 23/08 a 22/09

LIBRA - 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO - 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO - 22/11 a 21/12

CAPRICÓRNIO - 22/12 a 20/01

AQUÁRIO - 21/01 a 19/02

PEIXES - 22/02 a 20/03

A gente conhece o nosso signo como Escorpião, 
já os astros talvez chamem de dono e proprietário 
da ousadia, determinação, agilidade e espírito 
batalhador, especialmente no que nos assuntos 
de trabalho. Afinal, essa área tende a ganhar uma 
maior importância pra você nos próximos dias.

Se depender do céu, a semana não vai ser boa, 
não. Vai ser maravilhosa! No setor profissional, 
uma energia diferente tende a pintar e fincar seus 
pés no chão, além de ativar sua objetividade, 
persistência, bom gosto e outras aptidões. Tudo 
indica que seu trabalho duro, cuidadoso e paciente 
vai ser um tremendo sucesso, especialmente se 
atua em home office ou num negócio familiar.

Chegando nova semana com tudo planejado, 
mas sua personalidade não tá entrando em 
sintonia com o que idealizou, caprica? É, sua 
energia pode ser um bocado reduzida nos 
primeiros dias. Mas keep calm e bola pra frente, 
pois logo o céu tende a renovar suas forças e 
esperanças. 

Para a surpresa de absolutamente ninguém, você 
tende a entrar no modo conversante, criativo e 
destemido nos próximos dias, aquariangel. E aí 
pode tomar a iniciativa nas conversas com colegas, 
chefes e gente de fora do seu trabalho.

Tô vendo aqui que você tende a hablar muito, 
mas não deve ser nada da boca pra fora, não. 
Pelo contrário, tudo indica que vai ter foco, 
disciplina e determinação, além de boa lábia 
para vender seu peixe. O resultado? Tem 
chance de ser certeira(o) em suas colocações.

Alô, alô, Touro! Minhas previsões chegaram 
e pode vir com expectativa, pois você tem 
tudo pra brilhar. Afi nal, suas qualidades 
estão em destaque, especialmente sua 
determinação, cautela e objetividade. E aí, 
em busca de estabilidade profi ssional, não 
tende a desistir do trabalho ou tarefas até 
que estejam fi nalizadas e talvez se relacione 
melhor com todos. 

Você pediu e já chegou: suas previsões 
estão aqui, meu cristalzinho! Mas, ó, talvez 
comece a semana se sentindo só o pó 
da rabiola – nada de chutar o balde, pois 
os boletos não permitem tal luxo e logo o 
clima promete mudar. 

Minhas previsões para sua semana estão on 
e trago uma notícia melhor do que a outra. 
Para o setor profi ssional, os astros prometem 
turbinar suas ambições, deixar seu raciocínio 
e capacidade de agir bem mais rápidos, trazer 
vivacidade e pitadas de ousadia.

Previ coisas boas chegando na sua 
vida profi ssional e fi nanceira: prestígio, 
reconhecimento e até aumento salarial. É 
pra glorifi car de pé! Na sua carreira, tudo 
indica que o desejo de ter maior segurança 
vai te levar a mostrar seus dons, seu lado 
prático, organização e força de vontade. 

Segunda semana do mês ainda e o 
seu salário já está todo comprometido, 
amigue? Prepara o coração, pois os astros 
prometem transformações, principalmente 
nos assuntos fi nanceiros. Sem se deixar 
abater pelas difi culdades, tudo indica que 
vai ousar um tiquinho mais, irá atrás das 
suas ideias para melhorar o orçamento.

Começando as previsões com notícia boa, 
mudanças maravilindas prometem rolar no 
trabalho e você tem tudo pra subir na vida, 
bebê. Será que vem promoção ou aquele job 
que deseja? Tô achando que sim. Glória! O céu 
mostra que, além de esbanjar ótimas qualidades 
intelectuais e jogo de cintura, tudo indica que vai 
ter mais disciplina.

Quer ficar arrasane, arianjo? A hora é agora! Com 
os astros deixando seu signo soltinho, enérgico e 
impulsivo, tudo indica que vai querer as coisas pra 
ontem, e aí tende a agir e tomar decisões em dois 
palitos, acelerar a produção no serviço e resolver 
logo o que precisa ser resolvido. 

Ângela traz um buquê de fl ores para a 
mãe de Leonardo e ao vê-la chateada 
com o problema que tem na perna, não 
hesita em oferecer seu apoio. Leonardo 
se sente grato pelo que fez com sua 
mãe. Ângela continua a aprender mais 
sobre os segredos de Álvaro. Gerardo 
descobre que Álvaro Villalobos está 
sendo acusado de bigamia. Gerardo 
pede a Samanta que volte da lua de mel, 
já que há uma denúncia contra Álvaro 
por parte de Ângela Gutiérrez, ao saber 
o que está acontecendo ela dá um forte 
aviso ao marido. Adela está em perigo.

SBT

família é tudocontigo
sim

no rancho 
fundo ESTREIA

Não há exibição. 

Netuno/Léo não reconhece Otto, que avisa 
a seu cúmplice misterioso. Paulina reage 
mal ao encontro com Vênus, e ingere 
vários comprimidos para tentar se acalmar. 
Lupita marca uma reunião com Júpiter e 
seus irmãos, na tentativa de desmascarar 
Elisa. Tom revela a Vênus o que descobriu 
sobre Mathias. Wilson vê Paulina sair 
desorientada e tenta ajudá-la. Plutão 
convida Nicole para sair. Paulina confessa 
a Wilson que nunca deixou de tomar seus 
medicamentos. Hans avisa a Jéssica que 
ela terá que subornar um novo perito. Guto 
tem uma ideia para se declarar para Lupita. 
Elisa anuncia sua gravidez para os irmãos 
de Júpiter.

José Inocêncio não aceita o casamento 
de João Pedro com Sandra. Mariana 
chora ao saber que João Pedro irá se 
casar. José Inocêncio deixa claro para 
Mariana que a adoração da mulher por 
João Pedro passa dos limites. Kika avisa 
a Bento que não irá mais ajudá-lo. Lu e 
Zinha observam Bento assediando Kika. 
Lu rejeita Bento.

José Inocêncio pede a Deocleciano que 
aconselhe João Pedro. Pastor Lívio tenta 
fazer José Inocêncio acreditar que o 
casamento de João Pedro não foi armado 
pela família de Sandra. Damião tenta 
convencer João Pedro a não se casar com 
a fi lha de Egídio. Egídio demonstra interesse 
nas terras de José Inocêncio, ao saber do 
casamento da fi lha.

Vênus fala para Bia e Babbo organizarem 
a Fundação para receber Netuno. Plutão 
pede para Tom fazer algumas manobras 
no skate. Laurinha derruba o frasco 
de comprimidos de Paulina, que se 
desespera. Lulu aconselha Andrômeda 
sobre Chicão. Leda decide se demitir da 
gravadora. Guto tenta se declarar para 
Lupita. Jéssica fi ca tensa ao saber que 
Electra dará andamento às investigações 
sobre seu caso. Vênus avisa a Netuno/
Léo que ele fi cará em sua Fundação até 
recuperar a memória. Lupita atrapalha o 
plano de Elisa com Júpiter. Paulina fl agra 
Vênus e Tom juntos na produtora. Otto vai 
ao hospital falar com Netuno/Léo.

No Rio de Janeiro, Artur e Quinota se 
preparam para procurar o manifesto de 
mina e a escritura do Rancho Fundo. 
Marcelo Gouveia ouve quando Zefa 
Leonel e Dona Manuela falam da pedra 
preciosa, e conta para Ariosto. A casa de 
Castorina é esvaziada e Dracena envia 
uma mensagem para Blandina. Após a 
insistência de Ariosto em permanecer 
para o jantar, Dona Manuela passa mal. 
Nivalda se decepciona ao receber Aldenor 
no lugar de Nastácio. Tia Salete beija Floro 
Borromeu. Todos socorrem Dona Manuela, 
deixando a imagem do santo em sua casa. 
Marcelo Gouveia invade a casa de Dona 
Manuela.

Marcelo Gouveia encontra a turmalina 
paraíba escondida na imagem do santo. 
Zefa Leonel se preocupa com a saúde de 
Dona Manuela, que implora para a amiga 
não contar o ocorrido a Artur. Blandina 
encontra a pedra preciosa com Marcelo, 
e os dois a disputam. Tia Salete e Floro 
gostam um do outro. Fé sofre com o 
tratamento de Tobias e Primo Cícero o 
ameaça. Zefa Leonel descobre que sua 
pedra preciosa foi roubada. Blandina 
sugere que Marcelo Gouveia devolva a 
pedra a Zefa Leonel, a fi m de conquistar 
sua confi ança. Seu Tico Leonel confronta 
Ariosto.

Pastor Lívio informa a José Inocêncio que 
Egídio garantiu que não fará nenhuma 
retaliação a João Pedro. Egídio jura para 
Sandra que não foi responsável pela morte 
de José Venâncio. Eliana pede ajuda a 
Damião para conseguir as terras que eram 
de Venâncio. José Inocêncio avisa ao Pastor 
Lívio que não vai ao casamento de João 
Pedro.

Dona Patroa teme estar apaixonada por 
Rachid. Morena aconselha João Pedro 
a ouvir Bento, que alerta o irmão sobre a 
situação de suas fi nanças após o casamento 
com Sandra. Dona Patroa volta para casa e 
avisa a Egídio que João Pedro não quer o 
marido no casamento. Bento avisa a José 
Inocêncio que Egídio aceita passar suas 
terras para o nome de Sandra, desde que o 
pai assine um contrato de exclusividade para 
vender todo o seu cacau para o coronel.

Lupita entrega um presente para Elisa. Mila 
discute com Furtado e deixa a pensão. 
Hans se preocupa ao ver que seus primos 
cumprirão a primeira parte da missão 
imposta por Frida. Elisa foge do casarão, e 
Lupita comemora. Mila garante a Hans que 
não contará para ninguém o que aconteceu 
na noite em que Frida desapareceu. Marieta 
tenta unir Andrômeda e Electra. Guto se 
entristece ao ouvir Lupita falar sobre o 
encontro que teve com Júpiter. Laurinha 
questiona Paulina sobre os medicamentos. 
Plutão se declara para Nicole. 

A pedido de José Inocêncio, Damião pede 
a Eliana para ir à fazenda a fi m de fazer um 
acordo com o patrão. Inácia aconselha Ritinha 
a se separar de Damião. Teca pede a José 
Inocêncio para falar de Maria Santa. Mariana 
sofre com a reação de José Inocêncio diante 
de sua ameaça de deixar o marido. 

João Pedro diz a Zinha que não pensa mais 
em Mariana. Rachid sente saudades de 
Dona Patroa. Rachid revela a Sandra que a 
criança que Marianinha esperava quando a 
conheceu cresceu e ganhou o mundo, e que 
ambos não souberam mais dela. Ritinha e 
Eliana brigam por causa de Damião.

Nicole não corresponde às investidas de 
Plutão. Mathias tenta se aproximar de Vênus. 
Mila destrata Furtado na gravadora. Max 
garante a Cláudio que fará com que Nicole 
volte para ele. Leda sonha com Guto e fi ca 
agoniada. Elisa ameaça se vingar de Lupita. 
Gina alerta que Mathias tentará fugir do país, 
e Tom se preocupa. Mathias aborda Vênus 
no hospital e a ameaça. Plutão treina sozinho 
com Tom na pista de skate. Netuno/Léo se 
preocupa com a demora de Vênus. Mathias 
faz uma proposta para Vênus.

Mathias se enfurece com a resposta de 
Vênus, e Netuno/Léo a defende. Murilo 
consegue um novo perito para analisar as 
imagens que incriminaram Electra. Vênus se 
assusta com a agressividade de Netuno/Léo 
contra Mathias. Plutão parabeniza Tom ao 
vê-lo fazer várias manobras no skate. Leda 
se surpreende com os elogios de Júpiter para 
Lupita. Lizandra se anima com a demissão de 
Leda. Andrômeda sente ciúmes de Chicão 
com Sheila. Paulina ouve os fi lhos falarem 
sobre o casamento de Tom e Vênus. Netuno/
Léo reconhece a fachada da Fundação ao 
chegar com Vênus. 

Vênus se preocupa com a reação de 
Netuno/Léo. Otto fotografa Vênus e Netuno/
Léo na porta da Fundação. Paulina tenta 
controlar a raiva, e Wilson a ajuda. Chicão 
e Andrômeda reatam. Otto garante a seu 
cúmplice misterioso que Netuno/Léo cumprirá 
o combinado assim que recuperar a memória. 
Júpiter deixa Plutão e Electra sozinhos na 
obra para ir a seu encontro misterioso, e 
os irmãos desconfi am. Jéssica descobre o 
nome do novo perito e informa a Hans. Leda 
e Lizandra decidem ir até a pensão falar com 
Guto. Paulina afi rma a Brenda que Tom não 
se casará com Vênus. Tom fl agra Netuno/
Léo carregando Vênus no colo. 

Delegado Floro Borromeu, Padre Zezo e 
Zefa Leonel tentam convencer Seu Tico 
Leonel a largar Ariosto. Artur e Quinota 
se amam. Blandina explica para Marcelo 
que, caso ele fi que com a pedra, Zefa 
Leonel o perseguirá onde for. Caridade 
revela que Tobias foi demitido do hotel 
e Primo Cícero encerra o noivado do 
rapaz com Fé. Marcelo confronta Ariosto 
e esconde que está com a turmalina. 
Blandina acredita que Marcelo gosta de 
Quinota de verdade. Zefa Leonel percebe 
que Tia Salete se envolveu com Floro. 
Blandina arma para Zefa Leonel acreditar 
que ela encontrou sua pedra preciosa.

Blandina consegue se aproximar de 
Zefa Leonel. Tia Salete e Floro se beijam 
novamente. Zé Beltino se encanta 
com Blandina. Marcelo se desespera 
procurando Blandina. Dona Manuela 
confronta Ariosto sobre o roubo da 
pedra de Zefa Leonel. Zefa Leonel 
comenta com Seu Tico Leonel sobre sua 
desconfi ança com Blandina. Zé Beltino 
leva Blandina para conhecer a Gruta Azul. 
Quinota e Artur encontram os registros 
dos manifestos de mina. Fé cobra de 
Margaridinha o dinheiro que lhe deu 
para comprar a suposta lama medicinal. 
Quinota e Artur comunicam aos Leonel 
que encontraram o documento que 
comprova a posse de suas terras.

Zefa Leonel e sua família comemoram.  
Aldenor vai até a Gruta Azul buscar 
Zé Beltino, que mostrava o local para 
Blandina. Esperança comenta com Fé e 
Caridade que as terras de Zefa Leonel 
podem ser suas também. Zefa Leonel 
estranha a permanência de Blandina. 
Caridade repreende Esperança e Fé por 
terem divulgado na internet a notícia de 
que os Leonel estão ricos. Deodora e 
Marcelo descobrem que Quinota e Artur 
encontraram o documento que comprova 
a posse das terras de Zefa Leonel. 
Deodora seduz Marcelo. Dez dias se 
passam. A família Leonel Limoeiro chega 
ao Grande Hotel São Petesburgo.

Quintilha se surpreende com a chegada 
da família, e acomoda a todos ao receber 
o dinheiro de Zefa Leonel. Marcelo alerta 
Blandina sobre a chegada dos Leonel. 
Blandina afi rma a Marcelo que Quinota 
precisa acreditar em sua mudança. Zefa 
Leonel reage ao ver Marcelo na igreja 
com padre Zezo. Ariosto pede que Artur 
convença Zefa Leonel a aceitá-lo como 
sócio da exploração da mina. Margaridinha 
e Benvinda decidem comprar roupas 
novas, mas são humilhadas por Corina. 
Zefa Leonel percebe que se perdeu de 
Juquinha. Artur questiona Dona Manuela 
se é seu fi lho biológico com outro homem.

Ângela percebe que Dario é cúmplice 
de Álvaro. Ângela está determinada 
a desistir dos seus sonhos. Álvaro 
chega à cidade e é preso pelo crime 
de bigamia. Adela tenta fugir porque é 
acusada de assassinar Gabino. Ângela 
e Leonardo estão prestes a se beijar, 
mas são interrompidos por Alma. Ângela 
se recusa a cumprir a ordem de Aníbal 
e ele a ameaça. Gerardo pede discrição 
absoluta em relação ao caso de Álvaro e, 
se for verdade, está disposto a devolvê-
lo à prisão. Alma garante a Leonardo que 
nunca deixou de amá-lo e que nunca 
terminou o relacionamento deles, Ângela 
escuta tudo.

Ângela planeja fi car no hospital para 
acompanhar Leonardo enquanto a mãe 
sai da cirurgia, mas Alma garante que 
não é necessário, pois ela pode cuidar 
da família. Mirt acorda da anestesia e 
descobre que sua perna foi amputada.  
Durante o julgamento, Álvaro admite ter 
enganado Ângela e Samanta. Gerardo 
está pronto para destruir a vida de 
Álvaro, mas Samanta o impede porque 
não quer escândalo. Yolanda pressiona 
Ângela com o pagamento do aluguel 
e com o empréstimo que fez para o 
exame. Samanta visita Álvaro na prisão 
para saber se ele realmente ama Ângela

Álvaro confessa a Samanta que Ângela 
só o usou porque quando eles se 
conheceram, ela pediu-lhe que lhe 
arranjasse um emprego e pagasse os 
seus estudos. Álvaro tenta chantagear 
Samanta garantindo-lhe que a ama, por 
isso pede que ela não o deixe sozinho, 
agora que provou que é vítima. Gerardo 
procura Ângela para descobrir a verdade. 
Álvaro garante a Samanta que se o pai 
o destruir, ela também será prejudicada 
no escândalo. Ângela confessa toda a 
verdade a Gerardo, ele pede que ela não 
se sinta culpada, já que ela e a fi lha são 
vítimas de Álvaro. Samanta tem um novo 
plano em mente. 

Samanta descobre que seu pai já 
conversou com Ângela e pede que ele 
não acredite nela, já que ela é alpinista. 
Luz teme que o juiz lhe tire o fi lho por 
causa das mentiras que Félix contou 
contra ela. O juiz informa Álvaro que 
será transferido para uma prisão onde 
continuará o julgamento pelo crime 
de bigamia. Ângela aceita trabalhar 
como enfermeira da mãe de Leonardo. 
Samanta acredita que o pai lhe dá as 
costas com o problema que tem com 
Álvaro, mas garante que o seu único 
propósito é ajudá-la e pede-lhe que lhe 
prove isso ao não acreditar em Ângela. 
Samanta está decidida a fi car com 
Álvaro, mas apenas para se vingar do 
que ele lhe fez.
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Solidariedade: “Mariana abraça Rio Grande do Sul” 
Na última semana, o Rio Grande do Sul foi testemunha de uma das maiores tragédias climáticas já registra-

das em solo brasileiro. As fortes chuvas que assolaram o estado deixaram um rastro de destruição e sofrimento, 
levando vidas, lares e esperanças. A magnitude do desastre é avassaladora: mais de 100 mortes, até o momento, 
401 municípios afetados, cerca de 80% das cidades gaúchas afetadas, e mais de um milhão de pessoas impactadas 
de alguma forma. É um cenário desolador, que nos remete a momentos sombrios de nossa história, como o 
trágico rompimento da Barragem de Fundão em Mariana, em 2015. 

Nesses momentos de dor e desespero, somos confrontados não apenas com a perda de bens materiais, mas 
também com a tragédia das vidas ceifadas e das memórias que se perdem junto com elas. É um golpe profundo 
na alma coletiva do Rio Grande do Sul, que clama por solidariedade e esperança para se reerguer das cinzas 
deixadas pela fúria da natureza. 

Entretanto, são nos momentos de adversidade que também testemunhamos o melhor da humanidade. 
Milhares de pessoas se mobilizaram em uma onda de solidariedade sem precedentes, oferecendo ajuda de todas 
as formas possíveis. Seja o trabalho voluntário em áreas afetadas, seja por meio de doações de roupas, alimentos, 
produtos de higiene e recursos financeiros, a resposta da sociedade civil tem sido através de um bálsamo para as 
feridas abertas pela tragédia. 

Nesse sentido, é com grande esperança que recebemos a notícia da campanha “Mariana abraça Rio Grande 
do Sul”, promovida pela Prefeitura de Mariana em parceria com a Câmara Municipal de Mariana e o Correio. 
Este gesto de solidariedade demonstra o elo que une os brasileiros em momentos de dificuldade, transcendendo 
fronteiras geográficas e reforçando a fraternidade que nos torna uma nação. 

É fundamental, no entanto, que essa solidariedade seja direcionada de forma consciente e empática. Antes 
de agir, é importante informar-se sobre as necessidades reais das comunidades atingidas, evitando ações des-
coordenadas que possam sobrecarregar ainda mais os esforços de resgate e assistência. Doar com consciência 
significa entender que cada item enviado tem o poder de fazer a diferença na vida de alguém que perdeu tudo. 

Portanto, conclamamos a todos os cidadãos, a unirem-se nesse gesto de amor ao próximo. Que cada um 
faça a sua parte, seja compartilhando recursos, seja oferecendo apoio emocional às vítimas e às suas famílias.  

Que nossas orações estejam com o povo gaúcho neste momento de aflição, e que Deus, em sua infinita 
misericórdia, conceda força e conforto a todos os que sofrem. 

Que a solidariedade seja a luz neste período de escuridão, e que seja possível, com amor e compaixão, re-
construir o que a tempestade levou. 

Charge

Reabilitação, habilitação e estimulação 
cognitiva, o que são e sua eficácia

Reabilitação, Habilitação 
e Estimulação Cognitiva são 
procedimentos realizados 
por especialistas em neuro-
desenvolvimento e, busca 
desenvolver as capacidades 
e funções cognitivas que a 
criança vem apresentando 
como atrasos ou dificulda-
des, que geram, na maioria 
das vezes, problemas escola-
res ou problemas comporta-
mentais. 

A eficácia da Reabilita-
ção, Habilitação e Estimula-
ção Cognitiva é comprovada 
por vários estudos. A litera-
tura científica traz que o que 
ocorre no sistema nervoso 
central é uma reestrutura-
ção, modulação e formação 
de novas redes sinápticas, 
transformando assim o cére-
bro, por meio da constância 
da intervenção.

Através da Neuroplasti-
cidade, ou Plasticidade Neu-
ronal, o neurônio, que é a 
célula da aprendizagem, tem 
a função de passar informa-
ções captadas pelo sistema 
sensorial. Daí a necessidade 
de a criança brincar, ter con-
tato com a natureza, ouvir 
histórias, jogar jogos analó-
gicos, praticar atividades físi-
cas, para se desenvolver nas 
diferentes áreas do neurode-
senvolvimento. 

          E quando isso não 
acontece, quando a criança é 
exposta, desde cedo, às telas, 
por exemplo, podem crescer 
com diferentes defasagens 
nos seus processos cogniti-
vos, dentre eles a linguagem, 
a fala, a coordenação moto-
ra, a atenção e a memória. 
Além disso, a criança que uti-
liza, de forma exacerbada o 
celular e tablet, ou extrapola 
horas na televisão, aprende 
crenças de que tudo pode, 
tudo acontece no tempo que 
ela quer, assim, não é capaci-
tada a ter paciência ou ainda 
a lidar com frustrações. 

Perceba que um desen-
volvimento normal de um 
neurônio, acontece em um 
ambiente favorável, orga-
nizado e equilibrado, com 
adultos conscientes do seu 
papel de educar, que saibam 
dar limite e afeto. 

O contrário é fato, um 
ambiente desfavorável, es-
tressante, superprotetor ou 
ainda negligente, pode oca-
sionar uma regressão dos 
neurônios, causando prejuí-
zos ao cérebro da criança, 
pela maneira inadequada 
com que o pequeno costuma 
ser incentivado. 

Portanto, os pais são res-
ponsáveis por grande parte 
da estrutura cerebral que se 
formará em seus filhos. Des-
tacar aqui também os pro-
fessores, é de extrema neces-
sidade. Eles, por sua vez, vão 
também influenciar muito 
no sistema nervoso central 
de uma criança, ao longo da 
sua jornada. Pais e profes-
sores, em especial, são pes-
soas preponderantes para 
transformar o cérebro tanto 
positiva ou negativamente, 
diante da proporção do que 
for oferecido. 

Diante dos fatos, o Neu-
ropsicopedagogo contribui 
com treino cognitivo, ensina 
estratégias compensatórias, 
proporciona a psicoeduca-
ção e realiza o manejo dos 
ambientes, a fim de poten-
cializar a neuroplasticidade 
e modificações no âmbito 
também social, emocional e 
comportamental da criança 
e, quando necessário, dos 
locais onde ela está inserida. 

À disposição!

Reginelle Guimarães
Neuropsicopedagoga Clíni-

co e Institucional
Atendimento: Centro Clíni-

co Santana. Rua Santana, 
101. Bairro: Santana. 

Com o passar do tempo o seu cérebro aprende, é como 
fazer ginástica. No início é difícil, depois, com constância e 
persistência, vira hábito. 
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SEGUNDA-FEIRA

TERÇA-FEIRA

QUARTA-FEIRA

QUINTA-FEIRA

SEXTA-FEIRA

SÁBADO

HORÓSCOPO
ÁRIES - 21/03 a 20/04

TOURO - 21/04 a 20/05

GÊMEOS - 21/05 a 20/06

CÂNCER - 21/06 a 21/07

LEÃO - 22/07 a 22/08

VIRGEM - 23/08 a 22/09

LIBRA - 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO - 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO - 22/11 a 21/12

CAPRICÓRNIO - 22/12 a 20/01

AQUÁRIO - 21/01 a 19/02

PEIXES - 22/02 a 20/03

A gente conhece o nosso signo como Escorpião, 
já os astros talvez chamem de dono e proprietário 
da ousadia, determinação, agilidade e espírito 
batalhador, especialmente no que nos assuntos 
de trabalho. Afinal, essa área tende a ganhar uma 
maior importância pra você nos próximos dias.

Se depender do céu, a semana não vai ser boa, 
não. Vai ser maravilhosa! No setor profissional, 
uma energia diferente tende a pintar e fincar seus 
pés no chão, além de ativar sua objetividade, 
persistência, bom gosto e outras aptidões. Tudo 
indica que seu trabalho duro, cuidadoso e paciente 
vai ser um tremendo sucesso, especialmente se 
atua em home office ou num negócio familiar.

Chegando nova semana com tudo planejado, 
mas sua personalidade não tá entrando em 
sintonia com o que idealizou, caprica? É, sua 
energia pode ser um bocado reduzida nos 
primeiros dias. Mas keep calm e bola pra frente, 
pois logo o céu tende a renovar suas forças e 
esperanças. 

Para a surpresa de absolutamente ninguém, você 
tende a entrar no modo conversante, criativo e 
destemido nos próximos dias, aquariangel. E aí 
pode tomar a iniciativa nas conversas com colegas, 
chefes e gente de fora do seu trabalho.

Tô vendo aqui que você tende a hablar muito, 
mas não deve ser nada da boca pra fora, não. 
Pelo contrário, tudo indica que vai ter foco, 
disciplina e determinação, além de boa lábia 
para vender seu peixe. O resultado? Tem 
chance de ser certeira(o) em suas colocações.

Alô, alô, Touro! Minhas previsões chegaram 
e pode vir com expectativa, pois você tem 
tudo pra brilhar. Afi nal, suas qualidades 
estão em destaque, especialmente sua 
determinação, cautela e objetividade. E aí, 
em busca de estabilidade profi ssional, não 
tende a desistir do trabalho ou tarefas até 
que estejam fi nalizadas e talvez se relacione 
melhor com todos. 

Você pediu e já chegou: suas previsões 
estão aqui, meu cristalzinho! Mas, ó, talvez 
comece a semana se sentindo só o pó 
da rabiola – nada de chutar o balde, pois 
os boletos não permitem tal luxo e logo o 
clima promete mudar. 

Minhas previsões para sua semana estão on 
e trago uma notícia melhor do que a outra. 
Para o setor profi ssional, os astros prometem 
turbinar suas ambições, deixar seu raciocínio 
e capacidade de agir bem mais rápidos, trazer 
vivacidade e pitadas de ousadia.

Previ coisas boas chegando na sua 
vida profi ssional e fi nanceira: prestígio, 
reconhecimento e até aumento salarial. É 
pra glorifi car de pé! Na sua carreira, tudo 
indica que o desejo de ter maior segurança 
vai te levar a mostrar seus dons, seu lado 
prático, organização e força de vontade. 

Segunda semana do mês ainda e o 
seu salário já está todo comprometido, 
amigue? Prepara o coração, pois os astros 
prometem transformações, principalmente 
nos assuntos fi nanceiros. Sem se deixar 
abater pelas difi culdades, tudo indica que 
vai ousar um tiquinho mais, irá atrás das 
suas ideias para melhorar o orçamento.

Começando as previsões com notícia boa, 
mudanças maravilindas prometem rolar no 
trabalho e você tem tudo pra subir na vida, 
bebê. Será que vem promoção ou aquele job 
que deseja? Tô achando que sim. Glória! O céu 
mostra que, além de esbanjar ótimas qualidades 
intelectuais e jogo de cintura, tudo indica que vai 
ter mais disciplina.

Quer ficar arrasane, arianjo? A hora é agora! Com 
os astros deixando seu signo soltinho, enérgico e 
impulsivo, tudo indica que vai querer as coisas pra 
ontem, e aí tende a agir e tomar decisões em dois 
palitos, acelerar a produção no serviço e resolver 
logo o que precisa ser resolvido. 

Ângela traz um buquê de fl ores para a 
mãe de Leonardo e ao vê-la chateada 
com o problema que tem na perna, não 
hesita em oferecer seu apoio. Leonardo 
se sente grato pelo que fez com sua 
mãe. Ângela continua a aprender mais 
sobre os segredos de Álvaro. Gerardo 
descobre que Álvaro Villalobos está 
sendo acusado de bigamia. Gerardo 
pede a Samanta que volte da lua de mel, 
já que há uma denúncia contra Álvaro 
por parte de Ângela Gutiérrez, ao saber 
o que está acontecendo ela dá um forte 
aviso ao marido. Adela está em perigo.

SBT

família é tudocontigo
sim

no rancho 
fundo ESTREIA

Não há exibição. 

Netuno/Léo não reconhece Otto, que avisa 
a seu cúmplice misterioso. Paulina reage 
mal ao encontro com Vênus, e ingere 
vários comprimidos para tentar se acalmar. 
Lupita marca uma reunião com Júpiter e 
seus irmãos, na tentativa de desmascarar 
Elisa. Tom revela a Vênus o que descobriu 
sobre Mathias. Wilson vê Paulina sair 
desorientada e tenta ajudá-la. Plutão 
convida Nicole para sair. Paulina confessa 
a Wilson que nunca deixou de tomar seus 
medicamentos. Hans avisa a Jéssica que 
ela terá que subornar um novo perito. Guto 
tem uma ideia para se declarar para Lupita. 
Elisa anuncia sua gravidez para os irmãos 
de Júpiter.

José Inocêncio não aceita o casamento 
de João Pedro com Sandra. Mariana 
chora ao saber que João Pedro irá se 
casar. José Inocêncio deixa claro para 
Mariana que a adoração da mulher por 
João Pedro passa dos limites. Kika avisa 
a Bento que não irá mais ajudá-lo. Lu e 
Zinha observam Bento assediando Kika. 
Lu rejeita Bento.

José Inocêncio pede a Deocleciano que 
aconselhe João Pedro. Pastor Lívio tenta 
fazer José Inocêncio acreditar que o 
casamento de João Pedro não foi armado 
pela família de Sandra. Damião tenta 
convencer João Pedro a não se casar com 
a fi lha de Egídio. Egídio demonstra interesse 
nas terras de José Inocêncio, ao saber do 
casamento da fi lha.

Vênus fala para Bia e Babbo organizarem 
a Fundação para receber Netuno. Plutão 
pede para Tom fazer algumas manobras 
no skate. Laurinha derruba o frasco 
de comprimidos de Paulina, que se 
desespera. Lulu aconselha Andrômeda 
sobre Chicão. Leda decide se demitir da 
gravadora. Guto tenta se declarar para 
Lupita. Jéssica fi ca tensa ao saber que 
Electra dará andamento às investigações 
sobre seu caso. Vênus avisa a Netuno/
Léo que ele fi cará em sua Fundação até 
recuperar a memória. Lupita atrapalha o 
plano de Elisa com Júpiter. Paulina fl agra 
Vênus e Tom juntos na produtora. Otto vai 
ao hospital falar com Netuno/Léo.

No Rio de Janeiro, Artur e Quinota se 
preparam para procurar o manifesto de 
mina e a escritura do Rancho Fundo. 
Marcelo Gouveia ouve quando Zefa 
Leonel e Dona Manuela falam da pedra 
preciosa, e conta para Ariosto. A casa de 
Castorina é esvaziada e Dracena envia 
uma mensagem para Blandina. Após a 
insistência de Ariosto em permanecer 
para o jantar, Dona Manuela passa mal. 
Nivalda se decepciona ao receber Aldenor 
no lugar de Nastácio. Tia Salete beija Floro 
Borromeu. Todos socorrem Dona Manuela, 
deixando a imagem do santo em sua casa. 
Marcelo Gouveia invade a casa de Dona 
Manuela.

Marcelo Gouveia encontra a turmalina 
paraíba escondida na imagem do santo. 
Zefa Leonel se preocupa com a saúde de 
Dona Manuela, que implora para a amiga 
não contar o ocorrido a Artur. Blandina 
encontra a pedra preciosa com Marcelo, 
e os dois a disputam. Tia Salete e Floro 
gostam um do outro. Fé sofre com o 
tratamento de Tobias e Primo Cícero o 
ameaça. Zefa Leonel descobre que sua 
pedra preciosa foi roubada. Blandina 
sugere que Marcelo Gouveia devolva a 
pedra a Zefa Leonel, a fi m de conquistar 
sua confi ança. Seu Tico Leonel confronta 
Ariosto.

Pastor Lívio informa a José Inocêncio que 
Egídio garantiu que não fará nenhuma 
retaliação a João Pedro. Egídio jura para 
Sandra que não foi responsável pela morte 
de José Venâncio. Eliana pede ajuda a 
Damião para conseguir as terras que eram 
de Venâncio. José Inocêncio avisa ao Pastor 
Lívio que não vai ao casamento de João 
Pedro.

Dona Patroa teme estar apaixonada por 
Rachid. Morena aconselha João Pedro 
a ouvir Bento, que alerta o irmão sobre a 
situação de suas fi nanças após o casamento 
com Sandra. Dona Patroa volta para casa e 
avisa a Egídio que João Pedro não quer o 
marido no casamento. Bento avisa a José 
Inocêncio que Egídio aceita passar suas 
terras para o nome de Sandra, desde que o 
pai assine um contrato de exclusividade para 
vender todo o seu cacau para o coronel.

Lupita entrega um presente para Elisa. Mila 
discute com Furtado e deixa a pensão. 
Hans se preocupa ao ver que seus primos 
cumprirão a primeira parte da missão 
imposta por Frida. Elisa foge do casarão, e 
Lupita comemora. Mila garante a Hans que 
não contará para ninguém o que aconteceu 
na noite em que Frida desapareceu. Marieta 
tenta unir Andrômeda e Electra. Guto se 
entristece ao ouvir Lupita falar sobre o 
encontro que teve com Júpiter. Laurinha 
questiona Paulina sobre os medicamentos. 
Plutão se declara para Nicole. 

A pedido de José Inocêncio, Damião pede 
a Eliana para ir à fazenda a fi m de fazer um 
acordo com o patrão. Inácia aconselha Ritinha 
a se separar de Damião. Teca pede a José 
Inocêncio para falar de Maria Santa. Mariana 
sofre com a reação de José Inocêncio diante 
de sua ameaça de deixar o marido. 

João Pedro diz a Zinha que não pensa mais 
em Mariana. Rachid sente saudades de 
Dona Patroa. Rachid revela a Sandra que a 
criança que Marianinha esperava quando a 
conheceu cresceu e ganhou o mundo, e que 
ambos não souberam mais dela. Ritinha e 
Eliana brigam por causa de Damião.

Nicole não corresponde às investidas de 
Plutão. Mathias tenta se aproximar de Vênus. 
Mila destrata Furtado na gravadora. Max 
garante a Cláudio que fará com que Nicole 
volte para ele. Leda sonha com Guto e fi ca 
agoniada. Elisa ameaça se vingar de Lupita. 
Gina alerta que Mathias tentará fugir do país, 
e Tom se preocupa. Mathias aborda Vênus 
no hospital e a ameaça. Plutão treina sozinho 
com Tom na pista de skate. Netuno/Léo se 
preocupa com a demora de Vênus. Mathias 
faz uma proposta para Vênus.

Mathias se enfurece com a resposta de 
Vênus, e Netuno/Léo a defende. Murilo 
consegue um novo perito para analisar as 
imagens que incriminaram Electra. Vênus se 
assusta com a agressividade de Netuno/Léo 
contra Mathias. Plutão parabeniza Tom ao 
vê-lo fazer várias manobras no skate. Leda 
se surpreende com os elogios de Júpiter para 
Lupita. Lizandra se anima com a demissão de 
Leda. Andrômeda sente ciúmes de Chicão 
com Sheila. Paulina ouve os fi lhos falarem 
sobre o casamento de Tom e Vênus. Netuno/
Léo reconhece a fachada da Fundação ao 
chegar com Vênus. 

Vênus se preocupa com a reação de 
Netuno/Léo. Otto fotografa Vênus e Netuno/
Léo na porta da Fundação. Paulina tenta 
controlar a raiva, e Wilson a ajuda. Chicão 
e Andrômeda reatam. Otto garante a seu 
cúmplice misterioso que Netuno/Léo cumprirá 
o combinado assim que recuperar a memória. 
Júpiter deixa Plutão e Electra sozinhos na 
obra para ir a seu encontro misterioso, e 
os irmãos desconfi am. Jéssica descobre o 
nome do novo perito e informa a Hans. Leda 
e Lizandra decidem ir até a pensão falar com 
Guto. Paulina afi rma a Brenda que Tom não 
se casará com Vênus. Tom fl agra Netuno/
Léo carregando Vênus no colo. 

Delegado Floro Borromeu, Padre Zezo e 
Zefa Leonel tentam convencer Seu Tico 
Leonel a largar Ariosto. Artur e Quinota 
se amam. Blandina explica para Marcelo 
que, caso ele fi que com a pedra, Zefa 
Leonel o perseguirá onde for. Caridade 
revela que Tobias foi demitido do hotel 
e Primo Cícero encerra o noivado do 
rapaz com Fé. Marcelo confronta Ariosto 
e esconde que está com a turmalina. 
Blandina acredita que Marcelo gosta de 
Quinota de verdade. Zefa Leonel percebe 
que Tia Salete se envolveu com Floro. 
Blandina arma para Zefa Leonel acreditar 
que ela encontrou sua pedra preciosa.

Blandina consegue se aproximar de 
Zefa Leonel. Tia Salete e Floro se beijam 
novamente. Zé Beltino se encanta 
com Blandina. Marcelo se desespera 
procurando Blandina. Dona Manuela 
confronta Ariosto sobre o roubo da 
pedra de Zefa Leonel. Zefa Leonel 
comenta com Seu Tico Leonel sobre sua 
desconfi ança com Blandina. Zé Beltino 
leva Blandina para conhecer a Gruta Azul. 
Quinota e Artur encontram os registros 
dos manifestos de mina. Fé cobra de 
Margaridinha o dinheiro que lhe deu 
para comprar a suposta lama medicinal. 
Quinota e Artur comunicam aos Leonel 
que encontraram o documento que 
comprova a posse de suas terras.

Zefa Leonel e sua família comemoram.  
Aldenor vai até a Gruta Azul buscar 
Zé Beltino, que mostrava o local para 
Blandina. Esperança comenta com Fé e 
Caridade que as terras de Zefa Leonel 
podem ser suas também. Zefa Leonel 
estranha a permanência de Blandina. 
Caridade repreende Esperança e Fé por 
terem divulgado na internet a notícia de 
que os Leonel estão ricos. Deodora e 
Marcelo descobrem que Quinota e Artur 
encontraram o documento que comprova 
a posse das terras de Zefa Leonel. 
Deodora seduz Marcelo. Dez dias se 
passam. A família Leonel Limoeiro chega 
ao Grande Hotel São Petesburgo.

Quintilha se surpreende com a chegada 
da família, e acomoda a todos ao receber 
o dinheiro de Zefa Leonel. Marcelo alerta 
Blandina sobre a chegada dos Leonel. 
Blandina afi rma a Marcelo que Quinota 
precisa acreditar em sua mudança. Zefa 
Leonel reage ao ver Marcelo na igreja 
com padre Zezo. Ariosto pede que Artur 
convença Zefa Leonel a aceitá-lo como 
sócio da exploração da mina. Margaridinha 
e Benvinda decidem comprar roupas 
novas, mas são humilhadas por Corina. 
Zefa Leonel percebe que se perdeu de 
Juquinha. Artur questiona Dona Manuela 
se é seu fi lho biológico com outro homem.

Ângela percebe que Dario é cúmplice 
de Álvaro. Ângela está determinada 
a desistir dos seus sonhos. Álvaro 
chega à cidade e é preso pelo crime 
de bigamia. Adela tenta fugir porque é 
acusada de assassinar Gabino. Ângela 
e Leonardo estão prestes a se beijar, 
mas são interrompidos por Alma. Ângela 
se recusa a cumprir a ordem de Aníbal 
e ele a ameaça. Gerardo pede discrição 
absoluta em relação ao caso de Álvaro e, 
se for verdade, está disposto a devolvê-
lo à prisão. Alma garante a Leonardo que 
nunca deixou de amá-lo e que nunca 
terminou o relacionamento deles, Ângela 
escuta tudo.

Ângela planeja fi car no hospital para 
acompanhar Leonardo enquanto a mãe 
sai da cirurgia, mas Alma garante que 
não é necessário, pois ela pode cuidar 
da família. Mirt acorda da anestesia e 
descobre que sua perna foi amputada.  
Durante o julgamento, Álvaro admite ter 
enganado Ângela e Samanta. Gerardo 
está pronto para destruir a vida de 
Álvaro, mas Samanta o impede porque 
não quer escândalo. Yolanda pressiona 
Ângela com o pagamento do aluguel 
e com o empréstimo que fez para o 
exame. Samanta visita Álvaro na prisão 
para saber se ele realmente ama Ângela

Álvaro confessa a Samanta que Ângela 
só o usou porque quando eles se 
conheceram, ela pediu-lhe que lhe 
arranjasse um emprego e pagasse os 
seus estudos. Álvaro tenta chantagear 
Samanta garantindo-lhe que a ama, por 
isso pede que ela não o deixe sozinho, 
agora que provou que é vítima. Gerardo 
procura Ângela para descobrir a verdade. 
Álvaro garante a Samanta que se o pai 
o destruir, ela também será prejudicada 
no escândalo. Ângela confessa toda a 
verdade a Gerardo, ele pede que ela não 
se sinta culpada, já que ela e a fi lha são 
vítimas de Álvaro. Samanta tem um novo 
plano em mente. 

Samanta descobre que seu pai já 
conversou com Ângela e pede que ele 
não acredite nela, já que ela é alpinista. 
Luz teme que o juiz lhe tire o fi lho por 
causa das mentiras que Félix contou 
contra ela. O juiz informa Álvaro que 
será transferido para uma prisão onde 
continuará o julgamento pelo crime 
de bigamia. Ângela aceita trabalhar 
como enfermeira da mãe de Leonardo. 
Samanta acredita que o pai lhe dá as 
costas com o problema que tem com 
Álvaro, mas garante que o seu único 
propósito é ajudá-la e pede-lhe que lhe 
prove isso ao não acreditar em Ângela. 
Samanta está decidida a fi car com 
Álvaro, mas apenas para se vingar do 
que ele lhe fez.



Nesta quarta-feira especial, celebramos não apenas mais 
um ano de vida do nosso querido amigo e parceiro de lon-
ga data, Fusquinha, mas também uma jornada de 75 anos 
de histórias memoráveis. Da entrega de jornais por duas 
décadas à construção de amizades duradouras, ele sem-
pre foi uma inspiração. Parabéns, meu amigo! 
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Um retrato de amor e união: nosso amigo Marcinho ao 
lado de sua linda família, sua esposa Izabella e a adorável 
filha Maria Alice. Que a bênção de Deus continue a ilumi-
nar cada passo dessa jornada juntos, enchendo seus dias 
de amor, alegria e harmonia.

Com sua habilidade em lapidar sonhos e transformar pe-
dra em arte, nossos parceiros Ligeiro e Gislaine, da Mar-
moraria Mariana, deixam sua marca única em nossa pági-
na social. Um grande abraço.

Até mesmo dentro do carro, as conversas sobre política 
fluem naturalmente! Trocando ideias com nosso amigo 
engenheiro Cassinho do Açougue Barroca, pré-candida-
to a vereador, que compartilhou um pouco de sua inspi-
radora trajetória. Prova de que o diálogo e o interesse 
pela comunidade estão sempre presentes, independen-
temente do lugar ou momento.

Nosso fotógrafo exclusivo do Destaque Empresarial, 
Reginaldo Vilela, presenteia Rômulo Passos com uma 
obra de arte: um quadro que eterniza a beleza do 
amor entre Rômulo e sua esposa Marilza. Um gesto 
que transborda carinho e gratidão, refletindo parceria 
duradoura e especial. 

Presentes e comprometidos com a comunidade: o Vere-
ador Pedrinho Salete e sua esposa Nathália Nunes pres-
tigiam o Dia D na Arena Badaró. Unidos pelo bem-estar 
de todos, deixam seu legado de dedicação e serviço.


